
Fue una movida ardua y extensa, pero con objeti-
vo a largo plazo y la idea de fidelizar a sus segui-
dores, dicen los integrantes de Emana, quienes 
además visitaron varios canales de televisión.

Banda penquista visita 60 
radios para difundir su música

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.19

FOTO: EMANA

FOTO: CLUB CANOTTIERI 

Temor al coronavirus 
impacta al turismo y al 
deporte en la Región
ECONOMÍA&NEGOCIOS / PÁG.10 DEPORTES PÁG.23

El Club de Remo Canottieri se convirtió en uno de los grandes protagonistas de la Regata Internacional de la Vendimia, en 
Mendoza. Los deportistas regionales totalizaron 11 podios, y sumaron 3 medallas de oro.

Remo local brilló otra vez en aguas argentinas

DEPORTES PÁG.23

Fin de la PSU: prueba medirá 
competencias a partir de 2022

TRAS 16 AÑOS DE RENDICIÓN

La nueva medición fue anunciada 
ayer por la Subsecretaría de 
Educación Superior, entrará en 
vigencia en 2022 y tendrá 65 pre-

guntas, 15 menos que la actual 
prueba. Los cambios se hacen 
cargo de los alumnos de colegios 
vulnerables: aquellos que se 

encuentren entre el 10% de los 
mejores egresos y que no alcan-
cen los 450 puntos que exigen las 
universidades para postular a 

ellas, podrán hacerlo de todos 
modos. “Los cambios serán pro-
fundos y graduales, para no afec-
tar a los miles de jóvenes que ya 

se han preparado para la PSU”, 
señaló el subsecretario Juan 
Eduardo Vargas.

Modelo a ser implementado incorporará mayor ponderación para el NEM y el ranking de notas.

CIUDAD PÁG.9

EDITORIAL: LA OTRA PANDEMIA

Viernes 13 de marzo de 2020, Región del Bío Bío, N°4293, año XII CIRCULA CON LA TERCERA



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

AUGUSTO PARRA  
Presidente Fundación República en Marcha

He compartido con ustedes a 
través de esta columna en más de 
alguna oportunidad dudas respec-
to de la viabilidad del aporte del 
plebiscito en medio de un clima de 
violencia y de chantaje y he pues-
to en cuestión la oportunidad del 
debate constitucional.  

Hemos fustigado del mismo 
modo, la carencia de contenidos 
en el discurso de unos y otros, la 
pobreza del debate y lo deplorable 
que resultan los slogans, las mon-
sergas y las descalificaciones a los 

tribuyan al perfeccionamiento de 
nuestra democracia, que acompa-
ñen una debida modernización del 
Estado, que estimulen la descentra-
lización, que acompañen los desa-
fíos que impone la emergencia cli-
mática, que contribuyan a la explo-
tación más racional de los recursos 
naturales, entendidos como bienes 
cuyo beneficio debe ser compartido, 
que estimule la responsabilidad fis-
cal y el buen uso de los recursos pú-
blicos, que refuerce la autonomía 
de los Poderes del Estado y órganos 
estratégicos y que desprovisto de 
cargas ideológicas, contribuya a ga-
rantizar aquellos mínimos comu-
nes, que faciliten luego la existencia 
de cuerpos legales más flexibles y 
orientados al fortalecimiento de un 
Estado regulador y garante del bien 
común, sin caer en tentaciones re-
fundacionales, para avanzar hacia 
consagrar los anhelos de libertad e 
igualdad en su justo, sutil y delicado 
equilibrio de coexistencia necesaria, 
para avanzar hacia un desarrollo 
integral, inclusivo y sostenible. 

  
(Sigue el próximo viernes)

adversarios, de las que han sido 
presa tanto partidarios del aprue-
bo como del rechazo. 

En virtud del sombrío diagnós-
tico, he querido venir hoy a sem-
brar una semilla de esperanza. 

En medio de una profunda frac-
tura social y política el plebiscito, 
pudiere constituir el comienzo de 
un camino que está lejos de culmi-
nar el día 26 del que debemos res-
catar casi como ofrenda de los dio-
ses el que está concebido como 
una vía pacífica, democrática e 
institucional, no para superar la 
crisis, como quizá algún neófito 
en algún momento pudiere haber 
pensado, pero si para aportar en 
parte de la solución. 

Que el plebiscito sea parte de la 
solución y no del problema depen-
de, de seguir siempre causes pací-
ficos, democráticos e instituciona-
les para resolver los conflictos y de 
algunas ideas que paso a enumerar:   

1.- Creo de lo que seamos capaces 
de hacer el día siguiente, debemos 
tanto en virtud de un resultado que 
arroje el apruebo, como el rechazo, 
impulsar algunas reformas que con-

Que el plebiscito sea 
parte de la solución y 
no del problema 
depende de seguir 
siempre causes 
pacíficos, 
democráticos e 
institucionales.

Renovar la esperanza (I)
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CARLA CID MALDONADO. 
Oficina Jurídica Colectiva en Derechos Humanos

Este 8 y 9 de marzo mujeres de 
todo el territorio conmemoramos 
en la calle el “Día Internacional 
por los Derechos de la Mujer y la 
Paz Internacional”, exigiendo a 
viva voz prevención y sanciones 
efectivas a la violencia de género, 
derechos sexuales y reproducti-
vos, igualdad, y un sinfín de dere-
chos que pueden englobarse en 
que las feministas nos encontra-
mos en contra de un sistema en el 
que vivimos, pero no participa-
mos de las decisiones del mismo. 

Este mes, como pocas veces, el 
Congreso nos trajo una alegría 
al aprobar paridad para el proce-
so constituyente, hicieron falta 
cuatro meses de protestas y pre-
sión constante en prácticamente 
todas las instancias legislativas 
para recordar a nuestros parla-
mentarios que el 51% de la pobla-
ción tiene derecho a ser repre-
sentada por sí misma y no por 
terceros que, aún con buenas in-
tenciones, no pueden abarcar 
con sus vivencias todo lo que im-
plica ser mujer.  

abriendo la posibilidad de que esta 
visión impacte en todos los niveles 
de vida. 

Por las que vinieron antes que 
nosotras y las que vienen, si en el 
plebiscito del 26 abril se aprueba el 
cambio de Constitución y se esco-
ge como mecanismo convención 
constituyente, lo que implica que 
será con 100% de personas elec-
tas, Chile será el primer país en el 
mundo en tener una Constitución 
escrita en equidad de género.

Esta oportunidad única de gene-
rar un nuevo pacto social paritario 
abre la posibilidad del reconoci-
miento de la vida femenina en todas 
sus dimensiones, uno en el que ade-
más de ser la mitad de la población 
lideramos el 85% de los hogares mo-
noparentales,  el 10% de las abuelas 
se hace cargo de la crianza de sus 
nietos, padecemos de inequidad la-
boral, problemas de acceso al siste-
ma de salud, violencia de género, 
además de vivir en un país donde el  
trabajo reproductivo, doméstico y 
de crianza, se encuentran indiscu-
tiblemente feminizado e invisibili-
zado, aun cuando según datos apor-
tados por Comunidad mujer signi-
ficaría el 21.8% del PIB, lo que 
evidencia lo crucial que es el traba-
jo de las mujeres a nivel comunita-
rio para el normal funcionamiento 
de la vida y como siempre se ha 
dado por sentado. 

Las mujeres hemos generado la 
posibilidad única de que, desde la 
carta fundamental del país, se dis-
cutan las nuevas directrices públi-
cas con perspectiva de género, 

Hemos generado la 
posibilidad única de 
que, desde la carta 
fundamental del país, 
se discutan las nuevas 
directrices públicas con 
perspectiva de género. 

Territorio feminista
El Ministerio de Educación 

(Mineduc) informó que a partir 
de 2022 comenzará a imple-
mentarse un nuevo examen 
que reemplazará a la Prueba 
de Selección Universitaria 
(PSU). 

Prueba de Acceso es el nom-
bre definido por el Mineduc, la 
cual estará -de momento- divi-
dida entre Competencias Lec-
toras y Competencias Mate-
máticas, las cuales constarán 
de 65 preguntas. 

El nuevo sistema además 
constará con varias pruebas 
electivas respecto a otras 
materias. 

Este 2020 y en 2021 se aplica-
rán la Pruebas de Transición 
tanto para Matemáticas como 
para Lenguaje. La PSU estuvo 
activa durante 16 años. 

 
 

@OPachecoEvelyn 
De mis alumnos casi el 80% fi-
nalizado 4to medio no rindió 
PSU. No había dinero para es-
tudiar y el ingreso a la universi-
dad era impensado. Son tre-
mendamente capaces, inteli-
gentes y con muchas 
habilidades. Sigo pensando 
que la PSU debe ser una de las 
peores evaluaciones. 
 
@JuanE_Vargas 
Tras escuchar recomendacio-
nes de más de 15 organismos, 
hoy podemos decir que el siste-
ma, que por 16 años se basó en 
la PSU, termina. Iniciaremos la 
transición a un sistema que 
permitirá ponderar de igual 
manera pruebas de acceso, 
NEM y ranking escolar. 
 
 
@RFVSMSci 
¿Cuántos años demora un 
cambio como éste?, ¿cuántas 
generaciones pagaron el costo 
de un instrumento sobrevalo-
rado desde su génesis? Y la fi-
gura macabra del preuniversi-
tario tb acabará? Recibo alum-
nos con + de 700 puntos PSU q 
no saben dar a entender una 
idea por escrito.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La OMS estima que el COVID-19 puede ser ca-
racterizado como una pandemia”, dijo el direc-
tor general de la Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus. 

Así, oficialmente, ya puede definirse como una “pande-
mia” el coronavirus causante del COVID-19, luego de 
que el número de afectados fuera de China se haya mul-
tiplicado por 13 en dos semanas y que se hayan tripli-
cado los países afectados en el mismo período. “Pode-
mos esperar que el número de casos, de decesos y de 
países afectados aumente” en los próximos días y sema-
nas, agregó el director de la OMS. Por ende, se insta a 
que gobiernos, países y sociedades impulsen acciones 
más agresivas e intensas en la prevención y contención 
para evitar nuevos casos. 

Las autoridades sanitarias en Chile han confirmado 
el nuevo estatus de la enfermedad y han llamado a la cal-
ma: “No tenemos ningún argumento para suspender 
eventos masivos o que los partidos  de  fútbol se jueguen 
sin público, como en otras partes”, dijo el ministro de Sa-
lud Jaime Mañalich. 

Sin embargo, diversas organizaciones han tomado la 
iniciativa de posponer eventos programados para fechas 
cercanas. El más conocido, en el ámbito nacional, es la 
decisión de suspender el festival Lollapalooza debido a 
la alerta mundial por la pandemia del coronavirus. 

PREVENCIÓN

La otra pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Entre cuatro paredes 
 

Señora Directora: 
La llegada del ministro Figueroa 

y su señalada capacidad de saber 
escuchar, se ha debilitado al cono-
cerse que el Gobierno ha vuelto a 
reponer con suma urgencia el Pro-
yecto de Ley de Equidad en la edu-
cación parvularia, que busca crear 
una subvención para niveles me-
dios (2 a 4 años). El año pasado 
cuando se tramitaba este proyecto, 
surgieron críticas por parte de aca-
démicos, instituciones del sector y 
asociaciones gremiales, entre 
otros. La particularidad es que to-
dos consensuaron valorar el au-
mento de recursos, estando las ob-
jeciones en no ser suficiente y que 
el financiamiento en una lógica de 
voucher, conlleva una serie de pro-
blemas que fueron extensamente 
desarrollados por los expositores. 

El proyecto que hoy vuelve a in-
gresar, continúa en la misma línea 
y se fundamenta en que es un paso 
fundamental para mejorar la cali-
dad y cobertura del nivel al recibir-
se $87.000 más aproximadamente 
por niño, para completar $217.000 
mensuales. Con ello, las comuni-
dades educativas de los jardines 
VTF podrían contratar profesio-

nales de apoyo, contar con más 
materiales educativos, acceder a 
capacitación permanente, y dis-
poner de programas educativos, 
acaso ¿no los tienen? 

El costo/niño en jardines de ad-
ministración directa de JUNJI está 
cercano a los $300.000 y no depen-
de de la asistencia de los niños, 
como si es el sistema voucher. Por 
lo tanto, no es difícil pensar que es 
bien improbable que se puedan 
mejorar las recurrentes aspiracio-
nes de la política de calidad que 
por décadas se han señalado para 
este nivel. 

Los problemas de calidad son 
muchos y muy complejos en educa-
ción parvularia. Ya es hora que se 
haga una mesa de trabajo con todos 
los sectores involucrados antes de 
hacer entrar un proyecto al parla-
mento, con altura de miras y dejan-
do las trincheras de cada uno para 
abordar este tema en serio. Las polí-
ticas “parche” no resultan; espera-
mos que el ministro Figueroa tome 
este llamado, y se pueda avanzar 
sistemática y adecuadamente; es-
cuchando, recogiendo y conside-
rando que Chile está cambiando. 

 
M. Victoria Peralta, Premio 
Nacional de Educación 2019 

Agenda Mujer 
 

Señora Directora: 
Tras la multitudinaria marcha del 

fin de semana, resulta imperativo 
preguntarse ¿cuánto hemos avan-
zado? La respuesta es desoladora. 

El proyecto de ley de sala cuna 
para todas las mujeres trabajado-
ras lleva casi dos años en el Congre-
so y no avanza. Asimismo, hace un 
par de días se logró aprobar la Ley 
Gabriela, que tras tres años de tra-
mitación recién permitirá tipificar 
el femicidio, como el homicidio de 
una mujer que es o ha sido cónyuge 
o conviviente del autor del crimen. 

La ausencia de voluntad de algu-
nos sectores por avanzar en áreas 
que son fundamentales para el bie-
nestar de las mujeres, está destru-
yendo los avances que podemos lo-
grar como país, por el simple hecho 
de tratarse de temas políticos. Por 
ejemplo, se avanza en paridad, 
pero no en Sala Cuna Universal 
(proyecto del Gobierno). 

Y es que es claro, las manifesta-
ciones son necesarias, no obstante, 
sin políticas concretas dudo mu-
cho que podamos avanzar como 
queremos. 

 
Tamara Hube E.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

En la Región del Bío Bío, se anunció la postergación 
de Expocorma, feria del mundo forestal programada para 
el final de marzo. El retraso se hizo considerando que una 
parte importante de los invitados, clientes y expositores 
de la feria provienen de países como Italia, China y Sin-
gapur, que se encuentran en alerta por el COVID-19. 

En suma, el coronavirus se instaló en la agenda públi-
ca en Chile de forma irreversible, con impactos sociales, 
económicos y políticos. Es oportuno que la ciudadanía 
esté informada adecuadamente y que se tomen todas las 
medidas necesarias para evitar el avance de la enferme-
dad, de modo que los impactos sean mitigados.  

Es conveniente recordar que la peor pandemia podría 
no ser el coronavirus, sino el pánico a escala planetaria. 
Se ha visto en las bolsas de valores en los últimos días. 
La historia ha registrado brotes de terror que afectaron 
a millones y que finalmente desencadenaron una rece-
sión global. Más que nunca, la prudencia y la buena in-
formación son fundamentales.

Es conveniente recordar que la 

peor pandemia podría no ser el 

coronavirus, sino el pánico a 

escala planetaria. Más que 

nunca, la prudencia y la buena 

información son fundamentales.

¡
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Diputados de Chile Vamos, donde se en-
cuentra la parlamentaria regional Francesca 
Muñoz (RN), presentaron un proyecto para 
eximir del pago de contribuciones, de paten-
tes comerciales y de derechos de basura a los 

vecinos de las denominadas “Zonas 0” de las 
comunas más afectadas en el país. 

“Buscamos resarcir en parte el daño para 
quienes han sido víctimas de la violencia en las 
manifestaciones”, señaló la diputada Muñoz.

Zonas 0 quedarían eximidas del pago de contribuciones
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Solicitan pronunciamiento a Tribunal 
Supremo RN ante elección regional

DEBIDO A LA INMINENTE CANDIDATURA DE CLAUDIO EGUILUZ PARA PRESIDENTE

Para este sábado, en el Centro Es-
pañol de la comuna de Los Ángeles 
se fijó el Consejo Regional Extraor-
dinario de RN que tendrá como ob-
jetivo la elección de los cargos de 
presidente y tesorero de la colecti-
vidad en Bío Bío. 

La polémica ya se instaló dentro 
del conglomerado en la Región de-
bido a la solicitud de pronuncia-
miento al Tribunal Supremo de RN 
que efectuó el militante del partido, 
Carlos Riffo. 

En el oficio, Riffo hace referen-
cias a los estatutos del partido, los 
cuales señalan que “podrán ejercer 
su derecho a sufragio, en las eleccio-
nes internas del Partido, los afilia-
dos que tengan la calidad de tales a 
la fecha en que se cierren los padro-
nes de militantes, con a lo menos 
tres meses de anticipación a la res-
pectiva elección”. 

Eguiluz fue suspendido del par-
tido de Chile Vamos mientras 
cumplía su condena por delitos 
tributarios por el caso SQM, la 
cual finalizó el 5 de marzo, lo que 
si bien le otorga nuevamente la 
militancia a Eguiluz, no cumpliría 
con los tres meses de vigencia pre-
vios a la elección. 

La misiva fue conocida junto con 
un audio de Claudio Eguiluz dirigi-
do a los consejeros regionales de 
RN donde exclama: “los fallos no 
quedan ejecutoriados hasta que no 
sale la última sentencia de la última 
instancia, y este es el Tricel, por esto 
sigo siendo militante y tengo todas 
las facultades para ser candidato a 
presidente regional y asumir la pre-
sidencia regional hasta que salga el 
fallo del Tricel, que espero obvia-
mente sea lo antes posible”. 

Una candidatura confirmada 
para ir por la presidencia regional de 
RN este sábado es la del concejal de 
Hualpén, Felipe Rodríguez. 

“Hay que recordar que RN es un 
partido que se encuentra hace prác-
ticamente un año sin un presiden-
te regional, y eso, lamentablemen-
te, nos ha traído muchas repercu-
siones negativas al momento de 
tener que enfrentar ciertas posturas 
ante el gobierno o ante la sociedad. 

guridad Pública, añadió que “yo 
creo que el señor Eguiluz tiene sus 
derechos intactos como militante 
cumplida su sentencia, por lo tan-
to, si su opción es ser candidato, 
está bien que la ejerza. No obstan-
te, yo como militante, y no como 
eventual candidato, siento un poco 
de vergüenza de tener personas que 
pretendan dirigir nuestros partidos 
desde una posición tan compleja 
como el cuestionamiento público 
por el financiamiento irregular en la 
política”.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El oficio tiene relación con los tres meses de militancia que deben tener los 
candidatos, lo cual excluiría a Eguiluz de la competencia por el liderazgo regional 
del partido, cargo al que también postulan Claudio Etchevers y Felipe Rodríguez.

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLAUDIO EGUILUZ fue condenado por delitos 
tributarios en el caso SQM, lo que provocó 
también la suspensión de su militancia en RN.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M. FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

FELIPE RODRÍGUEZ es concejal de Hualpén y 
confirmó su candidatura a la presidencia 
regional de RN para la elección del sábado.

CLAUDIO ETCHEVERS es actualmente el 
coordinador regional de Seguridad Pública y su 
nombre es carta para liderar RN en Bío Bío.

Sin cabeza no funciona nada bien. 
El énfasis que le vamos a poner a 
esta decisión es poder entregar un 
orden al partido y hacer que sean 
consideradas nuestras directivas 
de base, tanto comunales como dis-
tritales”, señaló Rodríguez. 

Sobre el oficio emitido por Carlos 
Riffo ante la eventual candidatura 
de Eguiluz, el concejal de Hualpén 
agregó que “cada militante está en 
su derecho de hacer las consultas 
que estime pertinente”. 

La otra candidatura confirmada 
para la elección de este sábado en 
Los Ángeles, es la del actual coordi-
nador regional de Seguridad Públi-

ca, Claudio Etchevers. 
“La familia de RN necesita hoy 

recuperar la confianza en sus diri-
gentes. Hemos pasado por un pro-
ceso de descrédito de la política en 
general, y en particular RN ha sufri-
do mucho en nuestra región porque 
nuestro rostro ha estado ligado con 
la corrupción, y eso es algo que te-
nemos que erradicar de todas las es-
feras públicas para poder volver a 
recuperar la confianza de la ciuda-
danía y de nuestros militantes”, co-
mentó Etchevers. 

Ante la inminente candidatura 
de Eguiluz a la presidencia del par-
tido, el coordinador regional de Se-
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Oposición prepara acusación 
contra la UDI en el TC

POLÉMICA POR UTILIZACIÓN DE SEDE PARTIDARIA EN SANTIAGO

Lo anterior, tras viralización de video muestra cómo grupo que apoya el “Rechazo” 
confecciona escudos para una marcha en la que parece ser una sede gremialista. 

La historia es extensa y un tanto 
compleja. Todo partió con la virali-
zación de un video donde un grupo 
de adherentes del “Rechazo” ense-
ñan como confeccionar escudos, 
los mismos con los que han agredi-
do a transeúntes en la capital, en 
medio de sus marchas. 

En una de las imágenes se alcan-
za a ver propaganda del diputado, 
Jorge Alessandri, lo que levantó sos-
pecha sobre el lugar donde se reali-
zaban: en una sede de la UDI. Fue el 
propio parlamentario quien reco-
noció que se trataba de una casa 
arrendada por el gremialismo. 

Si bien el hecho, fue desmentido 
por la presidenta del partido y sena-
dora del Bío Bío, Jacqueline van 
Rysselberghe, fue el propietario del 
inmueble, Jaime Gallegos, en una 
entrevista al sitio Interferencia, 
quien sostuvo que la casa era ocu-
pada por el gremialismo. También 
dijo que se le adeudaba dinero. 

A propósito del hecho, que esca-
ló de forma inesperada, parlamen-
tarios de la oposición, contaron que 
se encuentran reuniendo antece-
dentes para realizar en los próxi-
mos días, una presentación ante el 
Tribunal Constitucional (TC) a fin 
de solicitar la declaración de in-

constitucionalidad de la UDI, por 
amparar la violencia como método 
de acción política. 

“La Constitución considera in-
constitucionales a aquellos parti-
dos políticos que hagan uso de la 
violencia, la propugnen o inciten a 
ella como método de acción políti-
ca. Encontramos gravísima la de-
nuncia realizada por redes sociales, 
donde se señala que, en una sede de 
la UDI, se guardan escudos y se 
muestran videos siendo cargados 
en una camioneta”, dijo el jefe de la 
bancada del PPD, Ricardo Celis.

FOTO: BANCADA PPD

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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PARLAMENTA-
RIOS del PPD 
hicieron el 
anuncio ayer, junto 
al jefe de la 
bancada del PS, 
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la imagen objetivo que 
aprobó el concejo municipal 
debería variar entre cinco y 
15 pisos como máximo. 

Las alturas de 
edificios según 

Contraloría revisará 
proceso de restricción 
de altura en Concepción

VECINOS ACUSARON FALTA DE RIGUROSIDAD DEL MUNICIPIO Y EL MINVU

Movimientos ciudadanos, que 
buscan detener la construcción de 
edificios en Concepción, solicitaron 
a la Contraloría revisar el proceso 
realizado para restringir la altura de 
los edificios en la ciudad y la fallida 
solicitud de congelamiento de permi-
sos de construcción.  

Los vecinos denunciaron irregula-
ridades que el municipio habría co-
metido en el  proceso de cambio del 
Plan Regulador Comunal (PRC), así 
como fallas en la Seremi de Vivienda 
por la demora excesiva para resolver 
sobre la solicitud de congelamiento 
de permisos de construcción.   

El dirigente de la Junta de Vecinos  
Parque Ecuador Norte, Camilo Riffo, 
explicó que ambos organismos fue-
ron deficientes en su actuar. “El mu-
nicipio fue poco riguroso, porque le 
faltaron una serie de documentos 
necesarios para que se aceptara con-
gelar los permisos y, en el caso del 
Minvu porque tardaron dos meses en 
una respuesta que debió haber sido 
en 30 días”. 

Un decreto alcaldicio que indique 
el inicio del estudio, un cronograma  
que proyecte el proceso de posterga-
ción de permisos por modificación al 
plan regulador, un oficio que especi-
fique zonas y alturas propuestas, ade-
más de gráficas de los polígonos, se-
rían los documentos que faltan.  

Por lo anterior, los vecinos esperan 
que Contraloría aclare las dudas. 
“Creemos que hubo apresuramiento 
y negligencia del alcalde, quizás por 
asesoramientos políticos equivoca-
dos” dijo Mimi Cavalerie, dirigente de 
Barrio Oriente.  
 
Diferencia de interpretación 

Para Humberto Toro, asesor de la 
alcaldía y encargado de participa-
ción ciudadana, resulta extraña la 
denuncia realizada a Contraloría, 
pues los mismos vecinos habrían 
sido quienes exigieron al municipio 
que presentara la solicitud de poster-
gación de permisos de edificación.  

Además, a su juicio, los vecinos 
que realizaron la denuncia saben 
que es imposible que el municipio tu-
viera toda la documentación respec-
tiva, pues aún falta responder a con-
sultas y que el equipo técnico presen-
te al Concejo Municipal respuesta a 
cada una de las observaciones. 

Toro agregó que en ningún docu-

Falta de documentos para solicitar postergación de permisos 
de construcción en altura y tardanza en la definición del 
Minvu son cuestionados por vecinos. 

Vivienda, James Argo, aseguró que di-
chos procesos tienen sus tiempos y 
que el cuestionado fue breve, si se le 
compara con otros casos similares en 
que la decisión se ha extendido por 
cuatro meses. 

“Decidimos entrar al fondo del 
asunto, porque no tendría mucho 
sentido que simplemente nos negá-
ramos por una formalidad, que en ra-
zón de ello la municipalidad de Con-
cepción haga el reingreso de la soli-
citud y ese reingreso sea nuevamente 
rechazado porque no nos pronuncia-
mos sobre el fondo”, dijo. 

La autoridad agregó que particu-
larmente en la aplicación de estas 
normas de excepción se debe ser 
muy responsable, velando por el 
cumplimiento de la norma de Urba-
nismo y Construcciones. “Es un tema 
delicado porque aquí se están vien-
do involucrados, por una parte, el 
desarrollo de la ciudad en términos 
de velar porque no se generen ocupa-
ciones contrarias a lo que se está mo-
dificando, pero también por un dere-
cho que tienen las personas de ejecu-
tar sus actividades dentro del 
territorio”. 

Por lo tanto, según detalló, el aná-
lisis requerido para esta modifica-
ción, que a su juicio tenía muchas 
áreas, polígonos y territorios, “es 
un tema que lleva tiempo y se asig-
nó a un grupo de profesionales que 
trabajaron en diferentes áreas téc-
nicas, lo más formal como lo jurídi-
co administrativo para consolidar 
un informe robusto de manera que 
no haya incumplimientos de tipo 
normativo”. 

A pesar de los argumentos entre-
gados por el seremi, para vecinos 
como Camilo Riffo la respuesta en-
tregada es, prácticamente, igual a la 
que entregaron al municipio de San 
Pedro de la Paz cuando solicitó con-
gelar permisos. “Las normas son en 
todas partes iguales, no se justifica la 
demora”, comentó.  

Así las cosas, habrá que esperar la 
aclaración que realice Contraloría, 
así como la respuesta del Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo para ver si 
es posible congelar los permisos de 
construcción ahora, o bien, si dicha 
medida sólo será aplicable una vez 
que la modificación número 15 del 
plan regulador esté concluida. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

mento del Minvu se especifica los 
papeles que deben agregarse, por lo 
que si el ministerio niega la petición 
que elevarán esta semana a través de 
un recurso de reposición jerárquica, 
solicitarán a Contraloría que se haga 
parte para aclarar el vacío legal y de-
termine cuál es la interpretación co-
rrecta de esta.  

Una vez aclarado dicho punto, vol-
verán a solicitar la postergación de 

permisos de construcción, pues de 
no hacerlo corren riesgo que una vez 
que la imagen objetivo se apruebe ya 
no sea aplicable, por solicitud de per-
misos de edificación fuera de norma.   

 
Demora en responder  

Ante los cuestionamientos por el 
excesivo tiempo que la Seremi de Vi-
vienda tomó en responder a la soli-
citud de congelamiento, el  seremi de 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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FOTO: AGENCIA UNO

Luego que la Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) declarara al Covid-19, más conoci-
do como coronavirus, como una pandemia, la 
seremi de Salud del Bío Bío informó que ya es-
tán en conversaciones con el Ejército para ha-
bilitar, en caso que sea necesario, hospitales de 
campaña en colegios de la Región.  

Héctor Muñoz, seremi del ramo, aseguró 
que la situación ya se ha analizado y que no 
descartan que la medida se concrete, en coor-
dinación con el nivel central, en caso que la si-

tuación con el coronavirus se complique.  
Además, se tomarán medidas especiales en 

los centros de larga estadía para adultos ma-
yores donde, según Sigrid Ramírez, encarga-
da de Senama a nivel regional, se activarían 
protocolos que, incluso, podrían implicar res-
tringir las visitas a los adultos mayores para 
asegurar una mejor condición de salud.  

Lo anterior, basado en registros de China, en 
que la letalidad de la enfermedad en mayores 
de 80 años es 15% y entre 70 y 79 años de 8%. 

Colegios serían habilitados como hospitales de campaña 
para enfrentar casos de coronavirus en la Región
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se realizará la primera 
elección de 
gobernadores 
regionales.

de octubre
25

ELECCIÓN DE OCTUBRE PRÓXIMO

Académico de la UCT destacó la importancia de la 
herramienta en seminario realizado por la UdeC.

En octubre se realizará la 
primera elección de gober-
nador regional, la que trae 
consigo una serie de desa-
fíos. Y es que más allá de al-
gunos cuestionamientos al 
cargo, por la falta de atribu-
ciones, la futura autoridad 
contará con prerrogativas 
que están en el foco de la dis-
cusión actual, como la plani-
ficación territorial.  

Hace unos días, se desa-
rrolló en la Universidad de 
Concepción (UdeC) un semi-
nario relacionado con los 10 
años del 27/F enfocado en 
“Aprendizajes y Desafíos para 
una Planificación Costera Re-
siliente”. En este contexto que 
el académico, Fernando Peña 
Cortés, director del Labora-
torio de Planificación Territo-

rial de la Universidad Católi-
ca de Temuco  (UCT), aludió 
a los desafíos y oportunida-
des que traerían los comicios 
de fin de año. 

“La nueva ley implementa  
los Planes de Ordenamiento 
Territorial que será el instru-
mento que especializa la Es-
trategia Regional de Desarro-
llo y va a tener facultad orien-
tadora en los procesos de la 

Región, y además, vinculante, 
sobre temas de localización 
de residuos, infraestructura y 
de uso productivo”, comentó. 

Estos planes operarán te-
rritorios fuera del radio urba-
no, los que están menos regu-
larizados. El académico dijo 
que en paralelo se trabajó en 
un Política Nacional de Orde-
namiento Territorial junto 
con un reglamento, pero que 
fue retirado por Contraloría 
en 2018. A la fecha, no se ha 
avanzado en eso. ‘“Es necesa-
rio que esta política y regla-
mento refloten, sino vamos a 
seguir teniendo problemas 
con loteos, instalación de ac-
tividades productivas en 
áreas de peligro u ocupación 
de áreas frágiles”, comentó.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL ACADÉMICO  de 
la UCT participó de 
un seminario de la 
Universidad de 
Concepción.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Ordenamiento 
territorial, la carta 
bajo la manga de 
los gobernadores
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SIGUE EN CALIDAD DE DETENIDO

Tras conocerse la acción legal 
que interpuso el Gobierno, 
involucrados en el caso 
rechazaron la decisión.

na a Gabriel Arias (23), 
estudiante de la Universidad 
de Concepción, el Gobierno 
Regional del Bío Bío presentó 
una querella en contra del jo-
ven por el delito de maltrato 
de obra a Carabineros. 

Tras conocerse esta infor-
mación, las reacciones desde 
los diversos sectores involu-
crados en el tema no tardaron 
en llegar.  

Alejandro Navarro (PRO), 
presidente de la Comisión de 
Derechos Humanos del Se-
nado, manifestó que el Go-
bierno se pone en un escena-
rio complejo al valorizar los 
Derechos Humanos en un in-
cidente como el que se vivió 
en Concepción. 

“La señal que da el Gobier-

no al querellarse contra los 
manifestantes sin medir el 
daño que han sufrido, ratifica 
que tiene una actitud indo-
lente, represiva y sin conside-
ración alguna en materia de 
Derechos Humanos”, comen-
tó el parlamentario. 

Una visión opuesta fue la 
que expuso el Intendente de 
la Región del Bío Bío, Sergio 
Giacaman, quien defendió 
este tipo de acciones legales 
cuando se maltrata la obra 
de Carabineros. 

“El sargento es botado de 
su moto y tiene una reacción 
de defensa por la situación que 
estaba viviendo. Hemos pre-
sentado querellas por diferen-
tes motivos (desde el 18-O). 
Este es uno de ellos, y creo que 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN 

A UNA SEMANA del 
hecho, siguen las 
inquietudes de lo que 
sucederá con el 
estudiante baleado.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Tras realizar un viaje de vi-
sita a España, una familia de 
Concepción quedó sin poder 
salir de Barcelona “por orden 
del Gobierno de Chile”, se-
gún relató la penquista, 
Montserrat Ferrer. 

De acuerdo a la expuesto 
por la estudiante nacional, 
en el país ibérico se encuen-
tran varios chilenos en la mis-
ma situación.  

La cancelación de los vue-
los entre Chile y España, ha 
generado un problema im-
portante para quienes se en-
cuentran con la noticia en 
los distintos aeropuertos de 

España. 
“Nos dicen que nos reagen-

darán los vuelos en 30 días 
más. Acá tengo a mis 3 her-
manos y mi papá sin poder 
retornar al país. Entendemos 
que llegando a Chile tendrán 

que ponerse en cuarentena, 
pero estamos molestos por-
que del Gobierno nadie se ha 
comunicado con nosotros. 
Nos dejaron completamen-
te botados”, explicó Montse-
rrat Ferrer.

CAOS EN AEROPUERTOS 
está generando la rápida 

expansión del coronavirus en 
el mundo.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Penquistas se 
encuentran sin 
poder salir de 
Barcelona

Molestia 
causa 
querella 
contra 
estudiante 
baleado
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Después de la audiencia de 
formalización que dejó en li-
bertad a Víctor Torres, sar-
gento primero de Carabine-
ros que hirió a bala en la pier-

lo vamos a seguir haciendo. 
Tenemos que apoyar a Carabi-
neros”, explicó el Intendente. 
 
Querella genera molestia 

Tras conocerse detalles de 
la querella, las reacciones del 
entorno de Gabriel Arias no 
fueron las mejores. Sus com-
pañeros de universidad ex-
presaron su malestar al saber 
que el gobierno interpuso una 
acción legal contra quien con-
sideran la víctima en este 
caso. 

Cinthia Vega, vocal de la vo-
calía de medio ambiente y bie-
nestar animal, parte de la Fe-
deración de Estudiantes de la 
Universidad de Concepción, 
indicó que la querella es un 
acto de impunidad por parte 
del Estado frente a la vulnera-
ción de los Derechos Huma-
nos. “La situación es inacepta-
ble, porque el estado está po-
niendo querellas contra 
quienes no tienen armas. Ca-
rabineros golpea, tortura y hu-
milla a los manifestantes. Ellos 
están violando nuestros dere-
chos”, expresó la estudiante. 

Sobre la querella presenta-
da, la dirección de Derechos 
Humanos de la Región mani-
festó que ellos no se encuen-
tran involucrados en el caso, 
por tanto, decidieron no emi-
tir declaraciones al respecto. 

Para hoy, a las 16 horas, está 
pactada una conferencia de 
prensa donde los estudiantes 
darán a conocer las acciones 
a realizar en apoyo de su com-
pañero perteneciente a la ca-
rrera de Ingeniería en Biotec-
nología Vegetal.
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Los resultados de ambas se 
encuentran disponibles el 
portal de admisión de la 
Universidad de Concepción. 

Lista de espera y 
prueba de Historia

ENTRARÁ EN VIGENCIA EN 2022 

2019 fue un año complejo para la 
Prueba de Selección Universitaria 
(PSU), por la postergación de la fecha 
original de la medición como conse-
cuencia del estallido social. 

En la nueva fecha se produjeron 
incidentes en algunos locales de ren-
dición que obligaron a reagendar y, 
a través de redes sociales, se filtraron 
las preguntas de la prueba de Histo-
ria que debió ser suspendida. A ello, 
se sumaron los cuestionamientos al 
formato metodológico de la prueba 
que se realiza hace 16 años. Se ha di-
cho, por ejemplo, que mide memo-
ria más que conocimiento. 

No obstante, esto debiera cam-
biar con la nueva medición que fue 
anunciada ayer por la Subsecretaría 
de Educación Superior, que entrará 
en vigencia en 2022 y tendrá 65 pre-
guntas, 15 menos que la actual prue-
ba. El inédito test incluirá ajuste en 
los temarios a consultar e incorpo-
rará la medición de competencias 
por parte de los estudiantes. 

“Los cambios serán profundos y 
graduales, para no afectar a los mi-
les de jóvenes que ya se han prepa-
rado para la PSU. Por esto, en 2020 y 
2021 se tomarán Pruebas de Transi-
ción que en la misma línea de la fu-
tura prueba eliminarán los aspec-
tos más cuestionados de la PSU y 
sumarán preguntas que midan las 
competencias esenciales para el 
buen desempeño de los estudiantes 
en la Educación Superior”, señaló el 
subsecretario de Educación Supe-
rior, Juan Eduardo Vargas. 

Desde la comisión que analiza los 
cambios al sistema de ingreso a la 
Educación Superior informaron que 
la nueva prueba no tiene nombre 
definido. Se dijo también que las dos 
mediciones de transición, de la este 
año y el próximo, y la primera prue-
ba del nuevo modelo estarán a car-
go del Demre, ya que tiene la capa-
cidad logística para concretar este 
tipo de ejercicios. 

 
Principales cambios 

Las modificaciones serán imple-
mentadas a contar de la prueba 
que se rinda durante este año y se 

FOTO: MINEDUC

El fin de la medición, anunciado por la subsecretaría de 
Educación Superior, ocurre en su momento más álgido y tras 
16 años de rendición. El modelo ha implementar incorporará 
mayor ponderación para el NEM y el ranking de notas.

de las preguntas con lo que se preten-
de medir las competencias de quie-
nes rindan la medición.                 

En el caso de Matemáticas, tam-
bién se eliminan 15 preguntas que 
corresponden a cerca del 30% del 
contenido que era consultado, 
pues se estimó que no aportaban a 
los estudiantes. 

Además, a contar de 2021, se eva-
luarán contenidos que correspon-
den a los temarios entre séptimo bá-
sico y segundo medio, y se agregará 
una prueba optativa de Matemática 
con los contenidos de tercero y cuar-
to medio. 

El rector de la Universidad Fede-
rico Santa María (Ufsm) y miembro 
del comité de Acceso a la Educación 
Superior, Darcy Fuenzalida, aseguró 
que “se trata de un trabajo que se vie-
ne realizando hace meses. Vamos a 
incluir modificaciones al sistema 
completo, eso incluye a la prueba, 
ponderaciones, entre otros. Por 
ejemplo, ahora las universidades po-
drán ponderar la PSU hasta un 30%, 
siendo que antes era obligatorio el 
50%, con lo que dará preponderan-
cia a otros instrumentos como NEM 
o ranking de otra forma”. 

 
Alumnos vulnerables 

Otro de los cambios que pretenden 
relevar desde la Comisión de acceso 
a la Educación Superior se relaciona 
con los alumnos de colegios vulnera-
bles. En este punto, todos aquellos 
que se encuentren entre el 10% de los 
mejores egresos y que no alcancen 
los 450 puntos que exigen las univer-
sidades para postular a ellas, podrán 
hacerlo de todos modos. 

Lo anterior, se determinó como 
una medida de equidad hacia dicho 
grupo de estudiantes y beneficiará a 
cerca de seis mil jóvenes, se explicó. 
A lo que se suma un aumento de has-
ta un 20% de las vacantes para que 
sean destinadas a admisión especial. 

Cabe precisar, que el resto de los 
rectores del Cruch Bío Bío Ñuble di-
jeron que esperan conocer más an-
tecedentes del anuncio para referir-
se a él en los próximos días.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

65 preguntas y medición 
de competencias; así 
será la nueva PSU

EN LA CASA DEL DEPORTE se realiza el proceso de matriculas.

UdeC completa totalidad de vacantes 

UdeC, Carolyn Fernández, indicó 
que “nos sentimos satisfechos, ya 
que hemos visto la alegría de las 

Este jueves finalizó la primera 
etapa del proceso de matrículas 
en las universidades adscritas al 
Sistema Único de Admisión 
(SUA). 

Y en la Universidad de Concep-
ción (UdeC) las cifras son positi-
vas, puesto que durante estos pri-
meros tres días lograron comple-
tar 4 mil 856 vacantes dispuestas, 
de ellos, el 52,94% corresponde a 
mujeres y el 47,06% a hombres. 

La directora de Docencia de la 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

familias y de nuestros futuros es-
tudiantes por ser parte de nuestra 
Casa de Estudios. Esperamos 
cumplir con el proceso de listas de 
espera, para lo cual hay que seguir 
las recomendaciones dispuestas 
en nuestro portal de matrícula”. 

Desde la medianoche se en-
cuentran disponibles los resulta-
dos de la lista de espera de las res-
pectivas carreras, al igual que las 
evaluaciones en la prueba espe-
cial de Historia.
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LA COMISIÓN  de acceso a la Educación 
Superior junto al Subsecretario Juan 
Eduardo Vargas haciendo los anuncios.

verán reflejadas en las pruebas 
obligatorias de Competencia Lec-
tora y Matemática. 

En relación a la primera prueba, se 

eliminarán 15 preguntas, pasando de 
80 a 65, que corresponden a conec-
tores y plan de redacción, en cambio, 
existirá un cambio en la  formulación 
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IPC

Febrero

Anual

0,4%

3,5%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 3.727,60

COMMODITIES 

-6,33% Igpa 18.725,03 -6,14%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,44
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 30,87

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS

UTM MARZO

$50.021,00

$28.531,25 
Dólar Observado $852,06    Euro     $953,19 

Coronavirus: 12 actividades de turismo 
de negocios se mantienen en Bío Bío 

TRAS LA POSTERGACIÓN DE EXPOCORMA

El turismo de negocios en la Re-
gión está sufriendo las consecuen-
cias de los temores al coronavirus, 
enfermedad que ya llegó a la zona. 

Es en ese contexto que los orga-
nizadores de Expocorma informa-
ron que se suspendía de súbito has-
ta nuevo aviso. 

“Se tomó una decisión absoluta-
mente precautoria en virtud de que 
habíamos tenido señales de los paí-
ses extranjeros que iban a visitar la 
feria, de que había restricciones 
para ellos en asistir a esta. Por otro 
lado, dada las indicaciones internas 

Concepción Convention Bureau explicó que los seminarios y convenciones programados están dentro 
de lo permitido por las autoridades de salud. Eso sí, están atentos ante posibles cancelaciones.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

que están significando el coronavi-
rus, se determinó acceder a la suge-
rencia que estaba haciendo el Mi-
nisterio de Salud, de suspender ac-
tos donde se concentren reuniones 
que tengan un importante número 
de personas”, reveló ayer Jorge Se-
rón, presidente de Corma Bío Bío y 
Ñuble. 

De acuerdo al representante gre-
mial, los expositores  provenían de 
países como Italia, China y Singa-
pur, que actualmente se encuen-
tran en alerta. 

 
Preocupación 

Concepción Convention Bureau, 

al ser consultados al respecto, la-
mentaron la situación.  

De hecho, el gerente de Capta-
ción de la entidad, Sergio González,  
informó que están monitoreando 
con cautela los escenarios posibles. 

Aclaró que para este 2020 queda-
rían entonces 12 actividades pro-
gramadas, lo que igualmente fue 
reafirmado por la directora regional 
de Sernatur, Natalia Villegas . 

Y de las cuales, hay varias de ín-
dole internacionales, por lo que 
están atentos ante eventuales 
modificaciones. 

Es por ello que González enfa-
tizó que siguen en pie “el Congre-

so Nacional de  Kinesiología y  el 
Congreso Interamericano de Psi-
cología”. 

Villegas,  agregó que también es-
tán en la lista el Congreso Interna-
cional de Implantología y el Cida-
pa Concepción 2020, que espera se 
concreten. 

Ante esto Sergio González es op-
timista: “Hay otros que estimo se 
van a mantener, porque son de má-
ximo 500 personas y que están den-
tro de lo permitido por el  Ministe-
rio de Salud. Lo otro es que son 
más de carácter nacional”. 

 
Bajas tras el 18-O 

 Igualmente, el gerente de Capta-
ción de Concepción Convention 
Bureau, Sergio González recordó 
que  “durante el segundo semestre 
de 2019 se cancelaron ocho eventos 
producto de la crisis social”. 

Es por ello que el coronavirus 
viene a ser otro golpe a la economía 
regional en este ámbito de confir-
marse nuevas bajas. 

El seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez, indicó que el 
gobierno está en alerta. 

“Se trata de un  fenómeno mun-
dial y que  la Región no está exenta 
de aquello. Las proyecciones del 
efecto Covid-19 para el turismo de 
negocios y de convenciones, que 
se desarrollan de buena manera en 
la zona, no son las mejores para 
este año”. 

Pero advirtió: “Eso no significa 
que no hagamos nada. Tenemos 
un Fndr del Gobierno Regional para 
impulsar todo lo que es el  turismo 
de convenciones que trabajamos 
con Protur y con el Concepción 
Convention Bureau. Nosotros tra-
bajamos muy bien desde Sernatur.  
Esperamos que los efectos del Co-
vid-19 sean lo menos perjudicial 
posible, asumiendo que hay una 
realidad que no se puede negar”.

Felipe Placencia Soto 
Felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

12
Es la cantidad de eventos programados 
en el marco del turismo de negocios de 
la Región del Bío Bío durante 2020.

8
Es la cantidad de eventos cancelados 
tras el 18-O en 2019.
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Seguridad: una de las prioridades 
para la gestión municipal

Flota de Seguridad Ciudadana 
Cuando la administración de la alcalde-

sa Torres Machuca llegó a la alcaldía, 
notó que uno de los ámbitos en los que 
Hualpén no había logrado avanzar, era en 
el área integral de la seguridad pública. 
Por eso se dio inicio a diversas gestiones 
cuya finalidad era entregar tranquilidad 
y calidad de vida a los vecinos de todos 
los sectores de Hualpén. En esa línea, se 
adquirieron seis automóviles y tres mo-
tocicletas para complementar la flota 
motorizada de Seguridad Ciudadana que 
patrulla las calles de la comuna. Delitos 
menores como riñas callejeras, acciden-
tes de tránsito y cualquier tipo de hecho 
que ponga en menoscabo la seguridad 
vecinal, son controlados por los inspec-
tores municipales, quienes se encuentran 
en inmediata coordinación con Carabine-
ros de Chile. La flota de Seguridad Ciu-
dadana responde a una inversión de 
aproximadamente 90 millones de pesos 
y trabaja las 24 horas del día para dismi-
nuir la sensación de inseguridad de la co-
munidad. Cabe destacar que esta imple-
mentación se da en el marco del Plan Co-
munal de Seguridad Pública emanado 
desde la Oficina municipal de Seguridad 
Pública, desde la que se ha desarrollado 
un trabajo permanente con las juntas ve-
cinales, para rescatar desde la experien-
cia de la comunidad, necesidades e ideas 
en el marco de la prevención.  

 
24 nuevas cámaras de televigilancia 

En el marco del convenio entre la Mu-
nicipalidad de Hualpén y la Subsecretaría 
de Prevención del Delito del Ministerio del 
Interior, se puso en marcha el proyecto de-
nominado: “Hualpén Ciudad Segura, ins-
talación de un sistema de teleprotección, 
para el control y la prevención del delito 
en la comuna”, consistente en la instala-
ción de 24 cámaras de televigilancia dis-
puestas en lugares estratégicos de la co-
muna, además de su respectiva central de 

operaciones, manejada por personal mu-
nicipal capacitado y en conexión directa 
con la autoridad policial. 

El objetivo principal de la instalación de 
cámaras en el espacio público responde 
a la incidencia favorable en la percepción 
de seguridad pública y en la necesidad 
de contribuir a la disminución del índice 
de criminalidad en los sectores más crí-
ticos de Hualpén. Además, la televigilan-
cia ha proporcionado mejores herra-
mientas en materia de persecución pe-
nal y ha fortalecido la gestión de las 
diversas instituciones ligadas a la segu-
ridad pública dentro de la comuna. En 
ese sentido, las cámaras representan un 
hito histórico para Hualpén, pues el pro-
yecto original, planteado por administra-
ciones anteriores, pero nunca ejecutado, 
se encontraba estancado en instancias 

burocráticas desde el año 2015. 
 

Central de Monitoreo 24/7 
La central de operaciones de estas 24 

cámaras recorre y recibe información de 
vecinos acerca de cualquier información 
que altere la calidad de vida de los veci-
nos (fallas en el alumbrado, rebalse de 
aguas servidas, delitos, incendios, entre 
otras catástrofes) y  se encuentra moni-
toreada por funcionarios Municipales ca-
pacitados para dicha función con apoyo 
de Carabineros de la Cuarta Comisaria de 
Hualpén, y en contacto directo con la 
Onemi, generando un trabajo mancomu-
nado entre distintas instituciones involu-
cradas en Seguridad. La central funciona 
las 24 horas de todos los días de la sema-
na y es la encargada de controlar y dirigir 
la acción de los dispositivos tecnológicos 

que, cabe destacar, están capacitados 
para aumentar su objetivo en hasta 30 ve-
ces, grabar, fotografiar y almacenar un 
registro de hasta 60 días de manera con-
tinua. Lo anterior, ha permitido tener una 
mejor visualización y certificación de los 
procedimientos en flagrancia, de tal ma-
nera que el material que ha logrado alma-
cenarse ha podido ser puesto a disposi-
ción del Ministerio Público para la pues-
ta en marcha de sus investigaciones. Tal 
fue el caso del asesinato del joven Elías Es-
cobar Herrera, ocurrido la madrugada del 
9 de junio de 2019 en el Anfiteatro de ca-
lle Postdam, el que fue captado por una 
de las cámaras, lo que permitió, para suer-
te de los afectados, identificar a los cul-
pables. Este proyecto, además del apor-
te de la Subsecretaría de Prevención del 
Delito, equivalente a $200.000.000, con-
lleva una inversión municipal anual que al-
canza un aproximado de $100.000.000, 
los que son destinados a la mantención 
del equipamiento y a financiar el recurso 
humano que opera la tecnología. La Cen-
tral de Operaciones, Seguridad y Emer-
gencias de Hualpén está al servicio de la 
comunidad en el número 412424214. 

Desde 2017, la administración del mu-
nicipio ha venido implementando diver-
sas acciones conjuntas respecto de la se-
guridad pública, entre las que se cuentan 
la conformación del Consejo Comunal de 
Seguridad Pública, la instalación de luces 
Led solares en paraderos y plazas, la crea-
ción del proyecto de alarmas comunita-
rias para los barrios de Hualpén y la ins-
talación de buzones de denuncia anóni-
ma en lugares estratégicos de la comuna.
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“Seguiremos avanzando en los 
desafíos que nos planteamos”

Tras 4 años, la alcaldesa de la 
comuna, realizó un positivo 
balance de su gestión. Habló 
sobre los proyectos que quedan 
por culminar y comentó las 
expectativas para el tiempo que 
le resta como la máxima 
autoridad hualpenina.

KATHERINE TORRES MACHUCA (IND), ALCALDESA DE HUALPÉN

D
urante su mandato, que está 
próximo a cumplir 4 años, la 
comuna de Hualpén ha teni-
do un importante crecimien-
to y ha centrado su plan de 

trabajo en ser un pilar fundamental para 
la comunidad. 

Salud, deportes, obras públicas y depor-
tes han sido áreas claves en las que la co-
muna ha registrado un importante desarro-
llo que está lejos de detenerse, pese a que 
solo restan meses para que finalice la ges-
tión actual. 

Katherine Torres Machuca (IND), alcalde-
sa de Hualpén, realizó un positivo balance 
de la evaluación de su gestión, dio a cono-
cer los proyectos que están desarrollando 
en la actualidad y dio a conocer cuáles son 
sus expectativas para el año 2020. 
- Durante los últimos años, la comuna ha 
evolucionado en diversas áreas, ¿Cómo 
evalúa la actualidad de Hualpén? 

En el transcurso de estos 16 años, como 
comuna, aún estamos en la etapa de la 
adolescencia. Creo que todavía nos faltan 
muchas cosas por hacer. Estamos insertos 
entre dos grandes comunas con mucha his-
toria. Aún tenemos que avanzar mucho 
más, pero considero que estos años se han 
generado cimientos para tener una comu-
na desarrollada que avance a ser ciudad.  
- ¿Qué aspecto destaca de su gestión 
para contribuir en el crecimiento y desa-
rrollo de la comuna? 

La clave, desde mi punto de vista, ha sido 
enfatizar la gestión municipal en temas 
que son importantes para toda la comuni-
dad. Hemos tenido un mandato que siem-
pre ha procurado desplegarse y responder 
a las necesidades de la gente. Ese ha sido 
el pilar más importante que trabajamos e 
implementamos como gestión. 
- ¿Cuáles avances identifica como funda-
mentales en estos 3 años de mandato? 

Avanzamos de manera considerable en, 
prácticamente, todas las áreas que una 
municipalidad demanda. Algo muy desta-
cado es que estamos en la penúltima eta-
pa del Plan Regulador Comunal para tener 
nuestro instrumento propio de planifica-
ción territorial. También trabajamos fuer-
temente en materias como seguridad y cui-
dado del medio ambiente. Este tema am-
biental ha sido clave porque nos ha 
permitido recuperar espacios y trabajar 
en áreas verdes, parques y humedales, en-
tre otras instancias que se van generando. 
- Además del crecimiento que usted re-
salta de esta gestión, ¿Qué otros temas 
considera relevantes en este periodo? 

Creo que la clínica veterinaria, que es 

un proyecto que se ha potenciado en los 
últimos dos años. En materia de depor-
tes, con recursos propios estamos cons-
truyendo la cancha de pasto sintético en 
Lan B que está destinada a la Asociación 
de Fútbol de Hualpén. También imple-
mentamos talleres municipales gratuitos 
a la comunidad, como de windsurf, bas-
quetbol, patinaje artístico, entre otros 
deportes. 
- En Hualpén, 84 mil habitantes son usua-
rios de la atención primaria de salud, 
¿Cómo han trabajado en esta área?  

Estamos avanzando rápido para tener 
un Centro de Especialidades Médicas. Esto 
significa que en un espacio físico tendremos 
la atención especializada de profesionales 
en ciertas materias. Por ejemplo, atención 

odontológica, pediatría, especialidad gine-
cológica, por ejemplo. La idea es solucio-
nar los problemas de la comunidad en un 
espacio físico dentro de la misma comuna. 
Esto debiera concretarse de aquí a dos 
meses más. Otro proyecto que tenemos y 
estamos ejecutando es entregar los medi-
camentos a domicilio a personas con algu-
na dependencia o movilidad reducida. 
- El desarrollo de obras públicas es im-
portante para cualquier gestión munici-
pal, ¿Cuáles son las más destacadas du-
rante su periodo? 

Tenemos la desembocadura del río Bío 
Bío y el Parque Pedro del Río Zañartu que 
son de difícil acceso por las calles en mal 
estado. Creamos un proyecto y solicitamos 
financiamiento que permita concretar el 
mejoramiento de avenida costanera has-
ta la bifurcación. Esto nos permite atraer 
más turistas y más caletas. Por otro lado, 
permite llegar al Santuario de la Naturale-
za. También generamos los oficios necesa-
rios que nos permitan circular libremente 
a las playas.   
- ¿Qué proyecto les falta concretar? 

El proceso de relocalización de las fami-
lias “El Triángulo”. Eso es fundamental 
para nosotros. Queremos terminar luego 
con este largo proceso.  
- A raíz del estallido social, fueron la pri-
mera comuna de la región en hacer un 
cabildo ciudadano, ¿Han escuchado el 
sentir de la comunidad? 

Hicimos dos cabildos ciudadanos que 
permitieron levantar propuestas concretas. 
Sistematizamos esta información y gene-
ramos las instancias para dar respuesta a 
lo que la gente nos demanda. Tomamos las 
ideas y las incorporamos a la gestión. Uno 
de los aspectos claves, es la restauración 
de la educación cívica en los colegios.  
- ¿Cuáles son los desafíos que falta por 
concretar? 

Creo que el principal es tener luego el 
edificio Consistorial. Tenemos los recursos 
del diseño y este se encuentra en proceso 
de licitación. Luego postularemos a la 
construcción. El terreno lo tenemos (sec-
tor 4 canchas). Otro tema pendiente es la 
continuidad del eje Colón. Queremos ha-
cerlo en paralelo con Talcahuano. Por otro 
lado, queremos reponer el Cesfam Talca-
huano Sur, para eso presentamos el proyec-
to. Vamos a terminar nuestro Plan Regula-
dor, ese es uno de los objetivos principa-
les. Además, queremos ordenar el 
proyecto de locales comerciales en Cale-
ta Lenga.  
- ¿Qué expectativas tiene para lo que le 
resta al frente de la Municipalidad de 
Hualpén? 

 Veo un proceso de continuidad. Espe-
ramos avanzar en los desafíos que tenemos 
como administración, siempre enmarcados 
en una gestión honesta y apegada a la le-
galidad. Queremos hacer todo de la me-
jor manera posible. Instituciones, entida-
des y representantes siempre serán bien re-
cibidos. Debemos trabajar en beneficio 
de la comunidad.

Edición Especial 16° Aniversario de Hualpén
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PubliReportaje

Desde el año 2010 y hasta el 2016, la caí-
da en las matrículas de los establecimientos 
municipales de Hualpén, bordeaba el 10 al 
12% cada año. Hoy, y gracias a los lineamien-
tos y la importancia que la administración de 
la alcaldesa Katherine Torres Machuca le ha 
dado a la educación municipal, ese núme-
ro llega a no más del 3%.  

Esta cifra no es menor para dar cuenta de 
lo mucho que se ha avanzado en materia de 
educación en la comuna de Hualpén, des-
de que asumió la nueva administración. El 
director de la Dirección de Educación Mu-
nicipal de Hualpén, Fernando Loyola, dijo 
al respecto que “una de las claves para ir lo-
grando estos resultados ha sido escuchar 
atentamente lo que nos pide la comunidad. 
Fue la demanda ciudadana la que nos pidió, 
por ejemplo, reincorporar educación cívica 
a los alumnos de 5° hasta 2° medio y tam-
bién la contratación de Tens en todos los es-
tablecimientos, porque entendimos que 
una de las preocupaciones de los padres y 
apoderados tenía que ver con la seguridad 

ENTRE EQUIPAMIENTO E INFRAESTRUCTURA

MÁS DE MIL 500 MILLONES DE 
PESOS ESTÁ INVIRTIENDO HUALPÉN 
EN LA EDUCACIÓN MUNICIPAL

que le brindamos a nuestros estudiantes 
dentro de las escuelas y liceos, a través de 
protocolos establecidos, box de atención 
y un profesional de la salud preparado para 
ello”.  

Agregó que “el área extraescolar es 
también uno de los temas a los que le he-
mos dado mucha importancia, porque en-
tendemos que no sólo basta con aplicar el 
currículum, sino que también ofrecer una 
serie de otras actividades a nuestros alum-
nos para formar personas íntegras y con va-
lores. Así, y en medio del estallido social, 

Además, los talleres 
extraescolares como tenis, 
idiomas, ciclismo, entre varias 
otras innovaciones forman parte 
de la oferta educativa para los 
habitantes de la comuna y que, 
este año, suma la compra tanto 
de útiles y textos escolares como 
de uniformes gratuitos para los 
niños y niñas de la comuna. 

todo nuestro quehacer, tanto de nuestros 
procesos administrativos como de com-
pras, que permite darle transparencia a la 
gestión y tener métodos de control y eva-
luación para que nuestra inversión sea la 
más eficiente y eficaz posible, pero lo 
más importante, es que llegue a toda la 
comunidad educativa”, agregó Loyola.  

Pero, además, la alcaldesa Katherine 
Torres Machuca le ha dado un gran im-
pulso a los establecimientos municipales 
de la comuna, con inversiones millonarias 
en materia de infraestructura e imple-
mentación. “Tenemos varios proyectos, 
algunos ya concluidos, otros adjudicados, 
y otros con el diseño listo para ser pos-
tulados a fondos sectoriales, de Gobier-
no y con fondos municipales. Por nom-
brar algunos, estamos en el proceso para 
construir un gimnasio para la Escuela Re-
pública del Perú con fondos FNDR por 
más de 650 millones de pesos. También, 
con recursos  municipales, el diseño de 
la reposición de la Escuela Cristóbal Co-
lón por 70 millones de pesos, que sigue 
funcionando con infraestructura de emer-
gencia desde el terremoto del 2010. En 
el Liceo Técnico Profesional Lucila Godoy, 
a través de la gestión de esta administra-
ción un proyecto por más de 115 millo-
nes de pesos para comprar equipamien-
to eléctrico y computadores, orientados 
a la carrera de electricidad, con lo que 
este liceo se transforma en uno de los más 
potentes y mejor equipados en la región 
en lo que dice con la formación técnico 
profesional. Además, invertimos otros 
150 millones de pesos en reparación de 
ventanas, techumbres, sistemas eléctri-
cos, entre otros. Estamos postulando al 
diseño para la remodelación de la Escue-
la Thomas Jefferson; ya está en proceso 
de adjudicación, por más de 400 millones 
de pesos, el recambio de todo el siste-
ma eléctrico del Liceo Pedro del Río y su 
equipamiento. En términos globales, es-
tamos hablando de una inversión, duran-
te esta gestión municipal, cercana a los 
mil 500 millones de pesos, una inversión 
nunca antes vista, sin considerar que la al-
caldesa nos ha solicitado inyectar recur-
sos en materia de útiles escolares, pan-
tallas digitales, tablet y computadores, 
textos escolares, buzos y uniformes que 
les permita a las familias de Hualpén, mu-
chas veces vulnerables, no incurrir en 
este tipo de gastos y que la comunidad 
educativa valora muchísimo”, concluyó 
Loyola.

realizamos una gran actividad de cierre del 
año escolar, con la presencia del show de 
31 minutos, una actividad que fue total-
mente gratuita para todos nuestros estu-
diantes y sus padres y que reunió a cerca 
de 4 mil personas; este año incorporare-
mos el tenis como uno de los ejes priori-
tarios en materia deportiva con talleres du-
rante todo el año. El año pasado estuvimos 
trabajando con Nicolas Massú y Fernando 
González. Este año lo haremos con Hora-
cio de la Peña”.   

También en materia extraescolar, la mu-
nicipalidad de Hualpén ha incorporado el 
bilinguismo en sus establecimientos, e in-
cluso hasta tres lenguas con la enseñanza 
de mapudungún e inglés. “A su vez, incor-
poramos el taller de ciclismo que abarca 
tres aspectos: vamos a adquirir del orden 
de 100 bicicletas para estos talleres que van 
en directo beneficio del medio ambiente 
y la salud de nuestros estudiantes, poten-
ciando el uso de la bicicleta y, en conse-
cuencia, vamos a descongestionar la ciu-
dad con el uso de las ciclovías construidas 
y las que se seguirán construyendo, con los 
proyectos que la Secplan está desarro-
llando. Esto no sucede porque sí. Detrás 
de esto hay una visión de la alcaldesa, 
Katherine Torres Machuca. Estamos en un 
proceso de modernización del DAEM, lle-
vamos un proceso de digitalización de 
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Hualpén: una comuna 
con proyección de ciudad

taría una consulta ciudadana propia, a di-
ferencia de la que generó la asociación de 
municipalidades de Chile en Santiago, de 
corte centralista y desenfocada de las 
reales necesidades de los hualpeninos. La 
construcción de este voto ocurrió el día 
15 de diciembre en el Centro Comunita-
rio, con participación de centenares de ve-
cinos que acudieron a la convocatoria, 
abierta a toda la comunidad. La consulta 
se realizó finalmente el 1° de marzo, para 
la cual se habilitaron 21 locales de vota-
ción distribuidos por la comuna. En ella, 
todos los hualpeninos mayores de 14 
años pudieron dar su opinión en tres ám-
bitos de decisión: el área constituyente, 
el área social y el área comunal. 

 
Mejoramiento de calles, 
veredas y aceras 

Sólo durante el año 2020, se han in-

tervenido 84 eventos o baches en cami-
nos y calles de la comuna, principalmen-
te en calles Rucalhue, Postdam, Bulga-
ria, Los Copihues, Alemania, Avda. Cris-
tóbal Colón, Carampangue, Camino a 
Lenga, sector Parque Central y Colón 
9.000. El trabajo realizado ha significa-
do la instalación de aproximadamente 
13.5 m3 de gravilla, 3/8 pulgadas lava-
da y chancada y 9 tambores de 200 li-
tros de solución asfáltica. Para esta ta-
rea, el municipio ha dispuesto toda la 
capacidad de un equipo parchador, que 
cuenta con un amplio equipamiento, 
destacando la adquisición de un ca-
mión remolcador y una máquina ba-
cheadora, cuya inversión se estima en 
aproximadamente $100 millones. 

 
Plan Regulador Comunal y Protección 
del Santuario de la Naturaleza 

Con la apertura de un tercer proceso 
participativo  de entrega de observacio-
nes ciudadanas, continúa la construc-
ción del Plan Regulador Comunal que 
busca reemplazar el obsoleto Plano Re-
gulador de Concepción que data de 
1982, para resguardar de mejor mane-
ra los diferentes usos de suelo del terri-
torio que permitan un adecuado desa-
rrollo en las distintas zonas de la comu-
na. Las prioridades están puestas sobre 
las 3 grandes áreas que contempla el 
instrumento: área urbana consolidada, 
área industrial y el Santuario de la Na-
turaleza de la Península de Hualpén, so-
bre el que la política comunal busca 
irrestrictamente acentuar su protección 
y conservación. 

 
Relocalización Sector El Triángulo. 

Debido a la lentitud y retraso con que 
se ha ejecutado la relocalización de 289 
familias del sector El Triángulo de Hual-
pén, por parte de la Empresa ENAP 
Refinerías, la Municipalidad de Hual-
pén ha puesto a disposición de los ve-
cinos, toda su asesoría técnica y jurídi-
ca, además de realizar las gestiones 
ante los organismos involucrados para 
dar una correcta salida a esta problemá-
tica que afecta desde el año 2014 a un 
importante segmento de hualpeninos.

Consulta Ciudadana 
Por un Chile más justo 

El 3 de diciembre de 2019, en el con-
texto de la Crisis Social que afecta al país, 
y en asamblea de organizaciones comu-
nitarias, se decidió que Hualpén cimen-

Con la idea de consolidar el 
desarrollo urbano y la 
participación ciudadana de toda 
la comunidad hualpenina, es que 
la Municipalidad de Hualpén ha 
ejecutado diversas acciones que 
ponen el foco en la calidad de 
vida de sus 91.773 habitantes.

Edición Especial 16° Aniversario de Hualpén
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Hualpén: la realidad que 
se está construyendo

L
a alcaldesa, Katherine Torres 
Machuca ha sido clara en des-
tacar que la tarea no es fácil, 
considerando que muchos de 
los proyectos que se han eje-

cutado habían quedado en el olvido o 
derechamente, no hubo intención real 
de concretarlos. Por eso es que la ta-
rea continúa incansablemente. Entre 
los desafíos futuros queda por cons-
truir el edificio Consistorial en el sec-
tor de las Cuatro Canchas. Bajo la ac-
tual administración ya se encuentra 
en ejecución el diseño de este proyec-
to por un monto superior a los 155 mi-
llones de pesos, con fondos FNDR. 
Igualmente, la construcción y análisis 
del Plan Regulador Comunal, por 90 

millones de pesos, el primero en la his-
toria de la comuna y que tiene como 
eje central el cuidado del medio am-
biente, especialmente de los humeda-
les como el Vasco de Gama y la pro-
tección del Santuario de la Naturale-
za. Concluir el eje Colón en el tramo 
entre los Sagrados Corazones y Las 
Golondrinas; la reposición del Cesfam 
Talcahuano Sur, la construcción del 
Parque Gran Bretaña entre varias otras 
obras de áreas verdes que busca recu-
perar espacios públicos nunca antes in-
tervenidos. También la relocalización 
de los vecinos del sector El Triángulo, 
olvidados por años por administracio-
nes anteriores y dejados a su suerte 
ante agentes contaminadores que no 

se han hecho responsables. Finalmen-
te, potenciar el proyecto de Barrios 
Comerciales de Caleta Lenga, zona 
turística y gastronómica de gran valor 
para la región. 

Edición Especial 16° Aniversario de Hualpén
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Crisis del 
Petróleo hace 
bajar precios 
de combustibles 
en el Bío Bío

ENAP INFORMÓ CAÍDA DE $6 POR LITRO

Se trata de las gasolinas 93 y 97 octanos. 
Lo mismo ocurrió con el diésel.

De acuerdo a las últimas infor-
maciones de Enap, los precios de 
los combustibles experimentaron 
una baja importante. 

Es así como las gasolinas de 93 

y 97 octanos registraron $ 6 pesos 
por litro. Lo mismo ocurrió con el 
precio del diésel, experimentan-
do la misma cifra. 

“Considerando la regla de Precio 
Paridad de Importación, el Meca-
nismo de Estabilización de Pre-

cios de Combustibles (Mepco), 
el Fondo de Estabilización de 
Precios del Petróleo (Feep), y 
los mecanismos establecidos 
por la autoridad, el cálculo del 
precio de paridad de importa-
ción para esta semana da como 
resultado una baja en el pre-
cio”, explicaron desde Enap. 

“El precio del petróleo regis-
tra caída de 30% por aumento 
de oferta (mayor producción) 
en Arabia Saudita. El precio 
está en casi 30 dólares el ba-
rril, valor más bajo en 4 años. 
De mantenerse este exceso de 
oferta, veremos bajas en pre-
cios de los combustibles en 
Chile”, dijo el ministro de Eco-
nomía,  Lucas Palacios. 

Los precios de los barriles 
descendieron hasta 30% tras el 
conflicto entre Arabia Saudita 
y Rusia. Los analistas  hablan 
del mayor derrumbe en un día 
desde la Guerra del Golfo en 
1991. 

Igualmente,  el desplome se 
produce en medio de la crisis 
mundial provocada por el coro-
navirus, que igualmente afectó 
la demanda de petróleo.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SE RECOMIENDA cotizar y usar simula-dores que informan de los 
servicios asociados al barrio. 

Viviendas para estudiantes: Bío 
Bío aporta un 18% de cotizaciones

EN LA CAPITAL SANTIAGO

Existen portales donde se encuentran 
simuladores de cotización, una buena 
herramienta para una buena elección. 

Luego se dará inicio a un nuevo 
año académico y son más de 23.000 
los jóvenes de regiones que llegan a 
estudiar a Santiago y deben buscar 
dónde vivir, convirtiéndose en un 
dolor de cabeza tanto para los pa-
dres como para ellos el cómo y dón-
de buscar. 

 Ante esto, un estudio elaborado 
por Enlace Inmobiliario a partir de 
las cotizaciones realizadas en 
www.enlaceinmobiliario.cl durante 
el período enero 2020 al 10 de febre-
ro pasado, por compra de departa-

mentos nuevos de un dormitorio/un 
baño o studio en la RM, por parte de 
residentes de todas las regiones del 
país, salvo la capital, arrojó que Bío 
Bío-Ñuble, Valparaíso, Antofagasta, 
O’Higgins y El Maule son las princi-
pales regiones de procedencia de los 
potenciales compradores en las co-
munas más demandas con una par-
ticipación de un 18%, 17%, 13%, 9% 
y 8% respectivamente. 

Por otra parte, es posible ver que 
el 83% del total de este tipo las co-
tizaciones son a partir de unidades 
entre las 1.500 UF y 3.000 UF, lo que 
se explica, ya que el perfil de los jó-

venes que llegan a estudiar a Santia-
go, suele buscar viviendas bien ubi-
cadas, pero pequeñas, que no ten-
gan más allá de un dormitorio, es 
decir, algo sencillo, barato y que 
cumpla con lo esencial. 

Al analizar el rango de edad de los 
cotizantes, entre padres, jóvenes e 
inversionistas, prima con un 40% el 
rango etario que va entre los 20 a los 
30 años, lo que se podría entender 
como “los propios jóvenes” buscan-
do alternativas para referírsela a 
sus padres.   

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

24%
de los cotizantes  tienen entre 31 y 40 años, 
los que se podrían asociar a inversionistas 
que buscan generar renta vía el arriendo.

Desde los 40 años de 
edad
se concentra el 36% de los cotizantes, 
sobre los que se podría suponer que son 
padres/inversionistas, que ven en este 
tipo de propiedades la opción de apoyar 
a sus hijos.
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BOLETA DE 

HONORARIOS

Se destinan a pagar 
cotizaciones en el siguiente 
orden; 

a) Seguro de Invalidez y Sobre-
vivencia (SIS); 

b) Seguro Social contra Ries-
gos de Accidentes del Trabajo y 
Enfermedades Profesionales (ATEP) 

c) Seguro para el Acompaña-
miento de Niños y Niñas (Ley 
Sanna); 

d) Salud (Fonasa o Isapre) 
e) Pensiones de vejez y comi-

siones (AFP)

¿Qué cotizaciones se 
realizan?

Son 210 mil trabajadores que deberán 
elegir cobertura en Operación Renta

EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

Este año, en la Operación Renta, 
más de 210 mil trabajadores inde-
pendientes de Bío Bío que emiten 
boletas de honorarios, al cotizar de-
berán elegir, al igual que el 2019, en-
tre cobertura parcial y total lo que im-
plicará acceder a la totalidad de los 
beneficios o a parte de ellos, depen-
diendo de la opción que ejerza al mo-
mento de pagar sus cotizaciones. 

Así se informó la seremi del Tra-
bajo y Previsión Social de Bío Bío, 
Sintia Leyton, quien llamó a visitar 
el sitio web www.leyhonorarios.cl, 
página de autoconsulta que cuenta 
con un simulador de cotizaciones. 

“Es una aplicación muy sencilla 
que permite que los trabajadores 
puedan estimar anticipadamente 
cuáles serán los descuentos que se 
les aplicará, coberturas y sus bene-
ficios”, resaltó Leyton. 
 
Dependerá de cada realidad 

A contar de la Operación Renta  
2020, los trabajadores a honorarios, 
si bien verán afectada su devolución 
de impuestos, esto permitirá que ac-
cedan a una cantidad importante de 
beneficios sociales y previsionales 
hasta junio de 2021 (ver recuadros) 

La decisión sobre qué sistema 
elegir, según la directora de Postgra-
dos y Desarrollo Profesional de la 
USS,  Karin Bravo, siempre depen-
derá de la realidad familiar de cada 
trabajador. Esto, por el grado de co-
berturas que tiene cada sistema. 
(ver recuadro). 

“Si buscamos fomentar cultura pre-
visional en los jóvenes, indicar que 
bajo el sistema de pensiones actual 
son los primeros ahorros previsiona-
les los que generan mayor rentabili-

La decisión sobre el tipo de cobertura dependerá de la realidad económica de cada familia. Por otro 
lado, a las pymes les tocará decidir el sistema tributario que les afectará este año que se declara en 2021.

dad a largo plazo, y permiten contar 
con un mayor fondo al pensionarse. 
Bajo este punto de vista, es importan-
te ahorrar lo máximo en los inicios la-

borales, y el sistema de cobertura To-
tal cumple con esto. Sin embargo, 
gran cantidad de la población privile-
gia tener un mejor ingreso líquido 
ahora, y no se proyecta en ahorrar 
para el futuro”, puntualizó Bravo. 
 
Pymes 

Lo más importante para las 
pymes ahora es decidir el nuevo ré-
gimen tributario que les afectará 
este año que se declara en el 2021, 
subraya el director de Redacon y  
contador de la Universidad de San-
tiago, Patricio Gana. “Lo relevante 
de esto es que sólo tienen hasta el 30 
de abril para elegir, muy poco tiem-

po si consideramos que los conta-
dores están full trabajando en cerrar 
y declarar el año comercial 2019 y es 
difícil tener tiempo para estudiar y 
decidir ahora el régimen más con-
veniente para sus clientes pymes”. 

Gana recordó que el Servicio de 
Impuestos Internos (SII) ha predis-
puesto regímenes tributarios por de-
fecto para cubrir este punto, “el pro-
blema es que muchas veces el régi-
men que decide el SII no es el mejor 
para la pyme, ya que puede resultar 
muy oneroso”, recordó el contador.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

¿Cuáles son los beneficios que se reciben?

> Salud: prestaciones médicas en isapre o Fonasa, 
como coberturas, rehabilitación, medicamentos, 
licencias médicas. 
 
>Seguros contra accidentes del trabajo o 
enfermedades profesionales. 
 
>Ley Sanna: para acompañar a los hijos en caso de 
enfermedad grave, recibiendo subsidio total o parcial 

de la remuneración mensual. 
 
>Seguro de Invalidez y sobrevivencia, podrá recibir una 
pensión de invalidez y en caso de fallecimiento, cónyuge 
e hijos recibirán una pensión de sobrevivencia. 
 
> Ahorro para pensiones, ya que parte de la cotización 
va a la cuenta de ahorro individual. Se podrá acceder a 
una pensión de vejez.

Cobertura Total
El Trabajador a Honorarios, destina 

el total de la retención de impuestos a 
pagar cotizaciones por el 100% de la 
Renta Imponible, obteniendo protec-
ción completa de todos los regímenes 
de Seguridad Social, entre julio 2020 y 
junio 2021.

Cobertura Parcial
 El trabajador opta por cotizar sobre el 17% de la renta imponible, para salud y pensiones, obtenien-

do con ello protección parcial en estos dos regímenes, durante el período julio 2020 y junio 2021. Esa 
opción la ejerce el trabajador que opta por recibir parte de la devolución de impuestos. Cabe destacar 
que, si el o la trabajador/a toma esta opción, el pago de sus licencias médicas se verán disminuidas al 
monto de la renta por la cual cotizó, que este año 2020 será de un 17% de la renta imponible real, por 
lo que cuando esté enfermo va a recibir menos de lo que recibía trabajando. Esto es especialmente sen-
sible en el caso de las mujeres que deben hacer uso de sus subsidios maternales. 

¿Cuál es la diferencia entre ambas coberturas?
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27 al 29
de marzo se tenía contemplado 
realizar el popular festival en el 
Parque O’Higgins.

Más allá de las 
radioemisoras, Emana visitó 
algunos canales de 
televisión comunitarios. 

No sólo por los 
medios radiales

FUERON ALREDEDOR DE SESENTA EMISORAS

Fue una movida ardua y exten-
sa, pero con un objetivo a más lar-
go plazo y también con la idea de 
fidelizar a sus seguidores. Si bien 
en los tiempos actuales prima la 
utilización de las redes sociales y 
medios digitales, la banda pen-
quista Emana apostó por llevar 
su propuesta musical, de manera 
directa y presencial, a más de se-
senta radios del Bío Bío y Ñuble. 

“Partió como una loca idea, pero 
luego fue tomando forma. Con-
tactamos a las distintas radios, 
coordinamos los tiempos y las fui-
mos visitando una por una, fue un 

Emana realizó inédito recorrido 
radial como apronte a nuevo LP
La banda penquista, que este 2020 cumple 14 años de trayectoria, calificó esta gira 
como una especie de deuda pendiente y gran experiencia para lo que vendrá.  

trabajo de mucho esfuerzo, pero el 
cariño y la buena onda fue real-
mente satisfactorio”, comentó 
Luis Herrera, vocalista del grupo. 

Añadiendo que “si bien fueron 
fundamentalmente visitas para 
conversar y sacar al aire algunas 
de nuestras canciones, no descar-
tamos  en el futuro el poder volver 
a visitarlas, pero para tocar en 
vivo y mostrar algo de nuestro 
nuevo material, que esperamos 
salga dentro de este 2020”. 

El frontman recalcó que este re-
corrido era una especie de deuda 
con quienes los han apoyado den-
tro de sus 14 años de historia mu-
sical, marcando así también un 

FOTO: EMANA

contrapunto con el resto de las 
agrupaciones de la Región. “Con-
sideramos que esta gira era una 
deuda pendiente con muchas ra-
dios amigas que siempre nos han 
apoyado desde nuestros inicios 
en la difusión de nuestra música, 
pero no habíamos tenido el tiem-
po de visitarlas y agradecerles por 
camisetearse con nosotros. Mu-
chas bandas caemos un poco en 
la flojera de enviar los temas a 
través de redes sociales o vía mail, 
pero ir a visitarlos es cuando real-
mente se marca la diferencia”, 
dijo. 

Este especial hito, en el marco 
del nuevo aniversario de la banda, 
sirvió a modo de preparación y 
experiencia para lo que será el su-
cesor del EP “Buena Fortuna” 
(2017), álbum del cual “ya tene-
mos las maquetas de cerca de 10 
nuevos temas, pronto nos ence-
rraremos en el estudio para poder 
darles forma y registrarlas”, afir-
mó Herrera. 

Esta gira de difusión aún sigue 
en marcha, ya que todavía tienen 
algunas visitas programadas para 
las siguientes semanas y la banda 
no descarta replicar esta iniciati-
va en más regiones.

En la tarde de este jueves, la orga-
nización del Lollapalooza Chile emi-
tió un comunicado informando que 
buscarán aplazar las fechas del fes-
tival para el segundo semestre de 
este año, debido a la emergencia sa-
nitaria que se vive a nivel mundial a 
raíz de la expansión del coronavirus 
Covid-19. Sumándose a la gran can-
tidad de eventos masivos que se han 
visto obligados a ser cancelados o re-
programados. 

Lollapalooza se reagendará por coronavirus tradas, la organización aún no ha 
dado declaraciones oficiales. Se es-
pera que a través de sus redes socia-
les se informe más respecto a esta re-
programación.

 FOTO: DULCE Y AGRAZ

Nathalie Álvarez 
presenta su nuevo 
libro “Letargo - 
Agua” en la USS

Para hoy a las 18.30 horas, en 
el Auditorio Dr. Alexis Lama de 
la USS,  está programada la pre-
sentación del libro “Letargo - 
Agua”, de la escritora penquista 
Nathalie Álvarez.  

 El texto viene a completar la 
saga “Elementales” de la propia 
autora, la cual la componen 
además “Reencarnación - Fue-
go” (2017) y “Susurros - Aire” 
(2018). La presentación del nue-
vo libro, el cual se describe 
como una novela de género ro-
mántico y de fantasía, dirigida 
principalmente al público jo-
ven, participará Maikel L. San-
doval,  escritor, profesor, funda-
dor y editor en Ignición Edito-
rial, además es el autor de “El Fin 
de las Flores”, “El planeta de los 
botones”, “Pétalos para Darién” 
y “El Sacrificio de Sofía”. 

Álvarez ha participado en la 
Feria del Libro de Buenos Aires 
2017, Valdivia el 2018 y en varios 
eventos literarios penquistas, 
como los organizados por la Co-
munidad Mundo de Papel y en 
Libropalooza el año pasado, en-
tre otros. Además, dirigió en 
2019 el Taller de Literatura Fan-
tástica de la Biblioteca Viva del 
Trébol, donde en la actualidad 
está a cargo de la sesión especial 
llamada "Encuentros Literarios".

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA BANDA comentó la gran 
ayuda que dan las radios a la 
música local, experiencia que 
también complementan con 
sus transmisiones online.

DULCE Y 
AGRAZ es la 

única 
representante 

de la zona en el 
popular festival 

que ya lleva 
nueva 

versiones en 
nuestro país

Daniela González, conocida 
como “Dulce y Agraz” se convirtió en 
la única artista de la zona confir-
mada en el line up del evento, pro-
gramando su presentación para la 
jornada del 27 de marzo, es una de 
las afectadas con esta noticia. 

“Nosotros nos enteramos me-
diante el comunicado que realizó 
la organización, estoy sorprendida 
un poco por la noticia. No habría su-
frido cambios en mi agenda por el 
tema del coronavirus hasta el mo-
mento”, señaló.  

En cuanto a la devolución de en-
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Sociales

Charla sobre “Sedación, analgesia y delirio”, 
organizada por  Clínica Sanatorio Alemán

“Sedación, analgesia y delirio” fue el tema de la primera reunión clínica de este año, organizada por la 
Unidad de Paciente Crítico Adulto de Clínica Sanatorio Alemán. El doctor Eduardo Tobar, referente nacio-
nal en medicina intensiva, jefe del Servicio de la UPC y Servicio de Urgencia del Hospital Clínico de la Uni-
versidad de Chile, expuso en esta actividad que contó con la presencia de médicos, enfermeras y profesio-
nales clínicos del Gran Concepción Chillán y Los Ángeles. 
En el inicio de esta jornada intervinieron el Doctor Claudio Zúñiga, Director Médico, y el médico jefe de la 
UPCA de la Clínica, doctor Ricardo Fuentealba. 

CLAUDIO 
ZÚÑIGA, 
Ricardo 
Fuentealba, 
Eduardo 
Tobar y Raúl 
Bustos.

RODRIGO OVALLE y Álvaro Llancaqueo. PATRICIO SÁNCHEZ, Carla Zurita y Gonzalo Ojeda.

ALEJANDRA SEPÚLVEDA, Carola Tramón,  
Loreto Palavecino y Arely Unzueta.

FERNANDO FRAU y 
Mardonio Pino.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Exposición: "Salamanca 
Ciudad Patrimonio  
de la Humanidad"

 JUAN VILLANUEVA, Antonio Concha, Víctor 
Sáenz y Valentín Heredia. 

 JACQUELINE 
MONTALBA, 
Viviana 
Peirano y 
Patricia 
Riquelme. 

ALEJANDRO 
LAGOS, 

Ricardo Vidal 
Crisóstomo y 
Víctor Sáenz. 

El arquitecto y fotógrafo, Ricardo Vidal 
Crisóstomo presentó la muestra "Sala-

manca Ciudad Patrimonio de la Humani-
dad", en la sala de exposiciones del Cen-

tro Español. 
La actividad fue organizada por Funda-

ción Triciclo. La muestra busca dar a co-
nocer en imágenes la ciudad de Salaman-
ca y su aporte a la cultura española. La ex-

posición estará abierta a todo público 
hasta el 30 de abril. 

ALONSO SÁEZ, Alberto Bruñir y Esteban Canteros.

SEBASTIÁN VIDAL  
y Felipe Sanhueza.
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El torneo se extenderá 
hasta este domingo 15 de 
marzo y la entrada es 
liberada.

Varios días de 
entretenimiento

Estadio Español recibe 
Nacional de pelota vasca 

Un imperdible encuentro tie-
nen los apasionados de la pelota 
vasca, con el campeonato nacio-
nal que comenzó anoche en el Es-
tadio Español de Chiguayante.      

En el evento deportivo patroci-
nado por la federación chilena de 
la especialidad, participan los me-
jores exponentes chilenos de la 
disciplina, en total 29 deportis-
tas que buscarán la corona en las 
modalidades frontenis y paleta 
goma, individual y por  parejas. 

Entre los nombres más ilustres 
que dirán presente en el certa-
men se encuentran los créditos 
locales Natalia Bozzo. Magdalena 
Muñoz, Julián González y Jesús 
García, todos seleccionados na-
cionales que han representado al 
país y obtenido importantes ac-
tuaciones a nivel sudamericano, 
panamericano y mundial. 

 
Estrenando cancha 

Otra de las atracciones que ten-
drá el evento es el remozado fron-
tón que servirá como escenario, lo 
que fue resaltado por Natalia 
Bozzo, también directora del es-
tadio Español.   

“Estamos muy contentos de 
abrir la liga nacional en Concep-
ción, sobre todo porque estrena-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

remos un rebote móvil nuevo, que 
es algo que estábamos esperando 
hace mucho tiempo”, sostuvo. 

Sobre sus expectativas en el 
campeonato, la campeona chile-
na expresó que, “en frontenis está 
duro porque jugaré en la catego-
ría de hombres, pero aun así mi 
objetivo es meterme en una semi-
final y pelear el tercer puesto”, 
manifestó. 

Además de las cartas locales, 
también será parte de la compe-
tencia el binomio compuesto por 
Esteban Romero y Manuel Do-
mínguez, flamantes medallistas 
de bronce en los últimos Juegos 
Panamericanos de Lima.  

Hoy la programación será de 
16:00 a 22:00 horas, mientras que  
el sábado se juega de 9:00 a 22:00 
horas. El domingo, en tanto, se 
disputarán las finales a partir de 
las  9:00 horas.                                          

CLUB BMX BÍO BÍO Y ACADEMIA PIERART

Algunos son ex campeones mun-
diales, otros con sudamericanos en 
el cuerpo y la mayoría, protagonis-
tas del circuito nacional en las dé-
cadas de los ‘80 y ‘90, quienes hace 
un tiempo decidieron reunirse y 
probar si podían reverdecer laure-
les. Fue cuestión de montarse en 
las dos ruedas para comprobar que 
la magia se mantenía intacta. 

Así más o menos fue el inicio del  
Club Bío Bío BMX y la Academia 
Pierart BMX, dos iniciativas que de 
forma conjunta están renaciendo el 
bicicross en la Región del Bío Bío.  
Luego de temporadas de intenso 
trabajo, este año ya  empezaron a 
ver los frutos con notables resulta-
dos en las dos primeras fechas del 
circuito 2020, disputadas reciente-
mente en Chillán. 
 
Para enseñar y competir 

Julián Pierart, ex top 10 mundial 
y uno de los propiciadores de ambas 
entidades, explicó el proceso desa-
rrollado hasta hoy. “El club nació 
hace casi tres años cuando nos jun-
tamos un grupo de riders que com-
petíamos cuando éramos niños. La 
idea era retomar el bicicross y vol-
ver a representar a la Región en tor-
neos nacionales tal como hacíamos 
hace 20 o 30 años atrás, cuando éra-
mos potencia en el país, aprove-
chando que teníamos a un par de ex 
campeones mundiales y otros exce-
lentes deportistas”, detalla. 

Según Pierart, los buenos resulta-
dos llevaron a crear un espacio de-
dicado a la enseñanza. “El segundo 
paso fue formar una academia  para 
entregar a nuestros hijos la posibi-
lidad de vivir una experiencia como 
la que tuvimos nosotros a sus eda-
des, viajando a diferentes partes del 
mundo gracias al deporte. Transmi-

Apuestan por revivir 
los grandes títulos 
sobre dos ruedas
Ex figuras del bicicross encabezan el proyecto que pretende 
recuperar el deporte en Bío Bío y ya exhibe resultados nacionales.

 FOTO: CLUB BMX BÍO BÍO

pectivas categorías, lo que motiva 
mucho”, expresa. 

Más meritorio aun es el logro con-
siderando la ausencia de pistas en la 
Región. “Los niños han estado bas-
tante bien pese a que es súper com-
plicado participar en un campeona-
to tan específico como este sin entre-
nar en una pista, es un deporte súper 
técnico por las curvas y todo eso. 
Afortunadamente, la comuna de Chi-
guayante nos permite entrenar en el 
parque Riviera Bío Bío, facilitándo-
nos un espacio para desarrollar la 
academia y que los niños puedan pe-
dalear de forma segura, ahí nos adap-
tamos. Sería excelente tener en esa 
comuna nuestra pista, estamos en 
conversaciones con el municipio que 
se ha portado excelente. Estamos se-
guros que de conseguirla, alcanzare-
mos el nivel que alguna vez tuvo esta 
zona”, concluye Pierart.  

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

tir a niños lo que son las competen-
cias, que pudieran reunirse a entre-
nar y replicar lo nuestro”, sostiene.  

“Aceptamos niños con bicis de 
madera, pedales, mountainbike,  in-
tegramos a todos, porque quere-
mos fomentar el deporte. Esta aca-
demia permite a niños de todas las 
edades subirse a la bicicleta y empe-
zar a adquirir desde las habilidades 
básicas hasta competitivas. Tene-
mos niños desde dos años hasta el 
actual campeón nacional de la ca-
tegoría Cruceros (45-49 años), Mau-
ricio Cornejo”, añade.  

 
Por una pista 

Pierart reconoce que el primer 
gran logro fue convocar a 22 com-
petidores en las dos primeras fe-
chas de la actual temporada. “Hace 
muchísimos años que eso no ocu-
rría y por eso estamos felices. Los re-
sultados igual son muy positivos y 
ya tenemos a ocho pilotos dentro de 
los tres mejores de Chile en sus res-
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Malas noticias para Huachipato. El volante 
Javier Altamirano sufrió una grave lesión en el 
pasado 2-1 sobre Audax Italiano, por lo que 
ayer fue operado. El mediocampista sufrió 
una fractura en su pie derecho, que lo tendrá  

alrededor de dos meses fuera de las canchas. 
La ilusión en el acero es tener en perfectas 

condiciones a Altamirano para los duelos por 
Copa Sudamericana, que a falta de rival y pro-
gramación, se jugarían a mediados de mayo.

Javier Altamirano estará dos meses sin jugar 
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Fútbol 7 tendrá liga penquista que   
lleva a la “Roja” y Copa Sudamericana

“Estamos al debe, pero de 
a poco iremos sumando”

En UdeC estuvieron muy atentos 
al partido de Audax Italiano en el 
CAP el martes pasado. La idea de 
juego de la visita llamó muchísimo 
la atención, considerando la porfía 
en salir jugando a ras de piso desde 
el fondo con el arquero. La visita 
cometió muchos errores que, pese 
a varias imprecisiones, Huachipato 
logró aprovechar y quedarse con el 
partido por 2-1. 

En el Campanil sacaron lecciones 
de aquel partido y buscarán repetir 
la presión acerera en ataque para 
conseguir su primer triunfo del 
campeonato. “Nuestra idea será esa, 
sabiendo que pese a equivocarse 
varias veces en la salida, siguieron 
jugando así. Debemos aprovechar 
cada vez que tengamos la pelota y 
si logramos pasar arriba y tener un 
gol de diferencia, no debemos ir 
atrás. Inconscientemente hicimos 
eso ante Cobresal”, dijo el capitán 
auricielo, Alejandro Camargo.  

En UdeC saben que la imagen que 
han dejado en el campeonato no 
ha sido de las mejores, pero tienen 
plena confianza en revertir aquella 
situación en la capital. “De a poco 
iremos sumando de a tres puntos, ya 
que no hemos reflejado en cancha 
lo bien que se trabaja. Hay muchos 
juveniles en el plantel y no tenemos 
que traspasarles la presión a ellos. 
Nosotros, los más grandes, somos 
quienes debemos llevar todo esto. 
Sabemos que estamos al debe”, aña-
dió el volante.  

Audax Italiano tiene 10 puntos y 
dejó buena impresión en el inicio del 
torneo, mientras que el Campanil 
sólo suma cuatro puntos, al igualar 

trabajo junto al kinesiólogo tras su 
lesión, por lo que no será parte del 
equipo que viajará a La Florida para 
jugar el domingo a las 20:30 horas. 
El volante Matías Cabrera es otro 
que no ha podido practicar junto a 
sus compañeros y se recupera de 
una lesión en la rodilla izquierda, 
mientras que Gonzalo Bueno, tras 
sumar 8 minutos en el encuentro 
anterior frente a Cobresal, está a 
total disposición de Acevedo. 

De cara al partido ante Audax, el 
Campanil necesita sumar para huir 
del fondo de la tabla. Por ahora y 
sólo gracias a las malas campañas 
de La Serena y Wanderers, elencos 
que recién ascendieron a Primera 
División, UdeC se está salvando del 
descenso directo. Sin embargo, uno 
de sus rivales en la lucha por seguir 
en la máxima categoría, Deportes 
Iquique, logró festejar la jornada 
anterior a manos de un O’Higgins 
que tampoco levanta cabeza.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ALEJANDRO CAMARGO, CAPITÁN AURICIELO

El Campanil se alista para visitar a un Audax Italiano que no transa en una idea de 
juego que le trajo problemas en el último duelo. UdeC va por su primer triunfo.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

próximo año. Pilgrin apunta que 
“también hay un premio económi-
co importante, porque no es la idea 
que un equipo clasifique a un Na-
cional y después ande juntando 
plata para poder viajar o no pueda. 
Al campeón se le pagará la inscrip-
ción al Nacional, estamos hablan-
do de un apoyo económico que bor-
dea los 500 mil pesos”. 

El organizador del torneo en 
nuestra zona agregó que “ya nos 
ha llamado harta gente interesada 
y estamos haciendo la difusión a 
través del Instagram. La posibilidad 
de defender a la selección chilena y 
representar al país en el extranjero 
es algo que motiva mucho y esta-
mos trabajando fuerte para que 
todo sea de primer nivel”. 

Recordemos que, en Chile, el tra-
dicional “futbolito” se organizó a 
través de la Asociación Nacional 
de Fútbol 7, formada el 2017. El 
2018, Chile jugó su primera Copa 
América de la especialidad en Perú 
y también el Mundial de seleccio-
nes en Brasil. Ahora Concepción 
también entró al juego.SEVEN LEAGUE llevará a los mejores a jugar por la selección chilena.

Lo que parecía un sueño, se con-
cretó y ya tiene fechas tentativas. 
Seven League se llama la única liga 
de Fútbol 7 federada, que lleva a los 
ganadores a jugar un Nacional, de-
fender a la selección chilena y jugar 
torneos internacionales. Por pri-
mera vez, el certamen tendrá una 
de sus etapas en Concepción, par-
tiendo a fines de abril. La idea es 
contar con 8 equipos femeninos y 
12 masculinos. 

¿Dónde se jugará y quiénes pue-
den inscribirse? Será en Plaza 7 y no 
está pensado para que participen 
los clubes profesionales ni sus series 
de Fútbol Joven. Alejandro Pilgrin, 
uno de los organizadores (junto a 
Daniel Echeverría), comentó que 
“es un espacio para grupos de ami-
gos que tienen buenos equipos, 
porque acá en la zona hay un muy 
buen nivel. Queremos que sea un 
espacio para ellos y una posibilidad 

ante Huachipato, Antofagasta, Colo 
Colo y Cobresal. 

 
¿Al ataque? 

UdeC ha destacado por ser un 
equipo más defensivo que ofensivo 
en lo que va de año. Por lo mismo, 
¿saldrán a apretar a los itálicos el 
domingo en Santiago? “No es una 
virtud nuestra, pero trataremos de 
hacerlo. Hay que ver cómo se da el 
partido, pero la idea es presionar 
arriba sabiendo lo que les pasó ante 
Huachipato. Capaz que si los presio-
namos, ellos jueguen largo y nos 
complican más”, cerró Camargo.  

Al respecto, el técnico Eduardo 
Acevedo, afirmó que “Huachipato 
pudo haber hecho mucho más daño 
en el inicio del partido. Yo soy de 
presionar arriba, pero hay que ver 
los momentos. Acá debimos armar 
un plantel que a veces no condice 
con lo que uno pretende, pero las 
ganas y voluntad están para hacer 
eso”. 

En lo futbolístico, el delantero 
Cecilio Waterman sólo ha realizado 

de que gente no profesional pueda 
soñar con un torneo importante o 
con la selección. Mira, por norma, 
cada torneo aportará al menos un 
jugador a la selección. O sea, es un 
hecho que ya este año tendremos el 
primer seleccionado salido de acá 
de Concepción”. 

Luego de esta primera fase, se ju-
gará el Zonal Sur en Temuco (sep-
tiembre) y luego el Nacional, que 
está contemplado para marzo del 
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Los equipos interesados 
deben escribir y postular    
en el siguiente correo:  
anf7concepcion@gmail.com.

Correo para 
inscripciones

El campeón de Concepción 
jugará Zonal Sur en Temuco 
(septiembre) y el Nacional se 
hará en marzo 2021.

Cómo llegar a  
la fase Nacional

CAMARGO es uno de los 
cuatro integrantes del 
plantel 2019 que sigue en 
el actual equipo, junto a 
Pacheco, Navarrete y 
Portillo.



Deportes
Diario Concepción Viernes 13 de marzo de 2020 23

Consiguió Canottieri en el 
remoergómetro con Carlos 
Munnier, Vicente González 
y Christian Rondanelli.   

oros
3

Esta fue la 74ª versión de 
la Regata de la Vendimia, 
una de las más antiguas 
del continente. 

Un torneo de 
gran tradición

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por extravío Cheque N° 0399900 de Banco Itaú, Cta. Cte. N° 0209090196, 
queda nulo por aviso correspondiente”.

REGATA INTERNACIONAL DE LA VENDIMIA 2020

En lo que parece ser una 
costumbre que se empeña 
por respetar año tras año, el 
Club de Remo Canottieri se 
convirtió una vez más en 
uno de los grandes protago-
nistas de la Regata Interna-
cional de la Vendimia, en 
Mendoza, Argentina. 

La competencia, que se rea-
lizó en la laguna del Parque 
General San Martín, sobre 
una distancia de 700 metros, 
congregó a más de 250 parti-
cipantes de los principales 
clubes de Argentina, y solo 
con presencia de los “italia-
nos” y Llacolén (ambos pen-
quistas) en representación  de 
Chile. 

En el caso de Canottieri 
compareció con un total de 
38 deportistas, la delegación 
más numerosa después del 
club anfitrión, ubicándose en 
el tercer lugar de la clasifica-
ción general con dos medallas 
de oro, siete de plata y dos de 
bronce. Los deportistas re-
gionales totalizaron 11 po-
dios en 18 finales, solo detrás 
del club de Regatas Mendoza 
y de Regatas La Marina, am-
bos de Argentina. 

 
Mandó entre los mejores 

El desempeño más desta-
cado por parte del equipo 
penquista corrió por cuenta  
de Carlos Munnier, quien se 
quedó con el primer lugar en 
la prueba Single Adulto va-
rón, con un excelente crono   

Canottieri brilló 
otra vez en aguas 
de Mendoza

FOTO: CLUB CANOTTIERI

El Club Italiano de Concepción obtuvo el tercer 
lugar en el evento que reunió a más de 250 remeros.

namiento del verano, en el 
último tiempo siempre cul-
minamos con este torneo en 
el que principalmente inter-
vienen deportistas de las ca-
tegorías Infantil, Cadete, Ju-
venil y Adulto, además de los 
Master. Lo bueno de esta 
competencia es que permite 
que todo el club participe en 
una sola competencia. Ade-
más, los resultados fueron 
muy buenos, lograr 11 podios 
en 18 finales constituye una 
de las mejores actuaciones 
de los últimos años, ganando 
las pruebas más competitivas 
además de tres de las cuatro 
finales en Infantil y logrando 
podios en tres de las cuatro fi-
nales Cadete”, expresó.   

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

de 2 minutos 21’’07 adjudi-
cándose de esta manera la 
copa Alberto Demiddi.  

El propio Munnier en com-
pañía de Kevin Peña, Nico-
lás Pérez y Germán Otárola, 
se impusieron en el Cuatro 
sin Timonel con un tiempo de 
2’:17’’40, obteniendo el tro-
feo Kevin Athem. También 
consiguió el primer lugar el 
Ocho femenino combinado 
con el club Buenos Aires 
Rowing Club, que integraron 
las deportistas del Canottie-
ri Belén Sanhueza, Camila 
Umaña, Florencia Astorga y 
Amparo González. 

Christian Rondanelli, his-
tórico dirigente y deportista 
master del club italiano, des-
tacó la actuación del repre-
sentativo local. 

 “Después del arduo entre-
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Cita a Asamblea General Ordinaria de Socios SOPRONI 2020 
26 de marzo a las 19.30 horas en Castellón 560. 
Tabla: 
Cuenta anual 
Presupuesto 2020 
Elección parcial de directorio 
 
Directorio

¿Clásico a estadio 
vacío? Se jugará un 
mes sin público

Ayer fue un día clave para 
el fútbol internacional. A la 
suspensión ratificada de la 
primera doble fecha por las 
clasificatorias, también se 
sumó la postergación de 
Copa Libertadores. 

Para prevenir la propaga-
ción del coronavirus y a suge-
rencia del Ministerio de Sa-
lud, ayer por la tarde la Anfp 
informó que “los partidos de 
todos los torneos y categorías 
entre el jueves 19 de marzo y 
el domingo 19 de abril, se dis-
putarán sin público”. Así, por 
ejemplo, el choque entre Colo 
Colo y Universidad de Chile, 
programado para el 22 de 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

OBITUARIO

Lamentamos comunicar el sensible fallecimiento de  
 

HAMILTON PIRACÉS LUBBERT 
(Q.E.P.D) 

 
Nuestros sentimientos y condolencias para su familia, especialmente para su 
hijo, Sr. Rodrigo Piracés González, director de Extensión de la Universidad de 
Concepción. 
 
Sus restos están siendo velados en la capilla San Alberto Hurtado, ubicada en 
Uruguay 8926, La Florida. Sus funerales se realizarán hoy 13 de marzo, a las 
16:00 horas, saliendo desde la parroquia hacia el Parque del Recuerdo Cordi-
llera, Puente Alto. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción  
 
Concepción, 13 de marzo de 2020.

marzo, se tendrá que llevar a 
cabo sin hinchas en el Esta-
dio Nacional. 

A nivel local, la medida de-
jaría al Bío Bío sin uno de los 
choques más esperados de 
los últimos años en el profe-
sionalismo: Deportes Con-
cepción vs Fernández Vial, 
que tenía como fecha tenta-
tiva del fin de semana del 18 
y 19 de abril. “Aún no sabe-
mos nada, estamos sólo enfo-
cados en la Noche Lila”, dijo 
Víctor Tornería, presidente 
morado. En caso que se man-
tenga la medida, una opción 
que barajan es realizar el due-
lo el lunes 20 de abril.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Rodrigo

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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